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CALDERÓN
DURÁN...

Es la presidenta de la
Asociación de Fabri
cantes de Muebles de

Jalisco, que realiza
rá su Expo Mueble In
ternacional, la más
grande de Latinoamé
rica. En Jalisco hay 2
mil 828 fabricantes, lo
que representa 8.9 por
ciento del total nacio

nal, pero es una de las
más dinámicas con

una producción cu
yo valor fue de 2 mil 76
millones de pesos en
2021.
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Conflicto pétreo
En el conflicto entre Calica, propiedad

de Vulcan Materials, que preside Tilo
mas Hill, y el Gobierno de México existen
diversos amparos contra las acciones que
ha enfrentado la compañía desde que la
Secretaría del Medio Ambiente clausuró
sus operaciones el pasado 6 de mayo.

La empresa SacTun, antes Calizas
Industriales del Carmen (Calica), explo
ta desde hace 35 años una mina de ma
teriales pétreos para la construcción en
Quintana Roo y enfrenta la acusación
de que se vencieron sus títulos de con
cesión, los cuales el Gobierno no quiere
renovar bajo el argumento de afectacio
nes ambientales.

Apenas este fin de semana un juzga
do con sede en Cancún dictó una resolu

ción en uno de los expedientes, y corrie
ron versiones de que Calica había perdido
la concesión del puerto de Punta Venado.
Sin embargo, la resolución será apelada en
una siguiente instancia.

Por lo pronto las pérdidas por el cierre
de las instalaciones alcanzan entre 80 mi
llones y 100 millones de dólares, de acuer
do con su último reporte a inversionistas.

Vulcan Materials Company es el ma
yor productor de materiales pétreos para
la construcción en EU, principalmente de
piedra triturada, arena y grava.

En cuanto al arbitraje interpuesto con
tra México, por un monto de 500 millones
de dólares en el marco del TMEC, la em
presa considera que podrá resolverse an
tes de que concluya este año.

Lanza
comparador
La proptech LaHaus lanza
rá hoy su comparador de
propiedades en México.

Con este paso, la platafor

ma de tecnología inmobiliaria
busca atacar uno de los pro
cesos más tardados y de ma
yor frustración para las per
sonas que buscan una casa

En el estudio realizado
para el desarrollo de su com
parador, LaHaus identificó
que siete de cada 10 perso
nas que estaban en búsque
da de un inmueble desistió
del intento por no contar
con una opción sencilla para
comparar alternativas,

Otros aspectos relevan
tes son que, una vez deci
didos elementos generales
como zona y rango de pre
cio, había dificultad para
comparar ubicación de cada
propiedad, fecha de entrega
del proyecto, valor de la se
paración y de la cuota ini
cial, precio total y del metro
cuadrado, y características
del inmueble como tamaño,
número de baños, habitacio
nes y tipo de amenidades.

El comparador de pro
piedades de LaHaus, funda
da y liderada por el mexica
no Rodrigo Sánchez Ríos,
permitirá comparar 12 ele
mentos entre ellos ubica
ción, tamaño de la propie
dad y precio.

En su primera etapa de
operación, el sistema ha si
do utilizado 15 mil veces y
estará disponible a través
de la app y en la web de la
proptech. Funciona con he
rramientas de Inteligencia
Artificial para usuarios ya
registrados de forma gra
tuita y permitirá comparar
hasta tres propiedades mar

cadas como favoritas, con lo
que busca reducir el tiempo
de elección del inmueble

La meta de la proptech
es vender más de 24 mil
unidades residenciales al
cierre de 2022.

Baterías
en México

Una de las metas más fir
mes de la industria auto
motriz está en aumentar la
cantidad de autos eléctri
cos como un medio hacia la
transición en energía y mo
vilidad, pero para ello se ne
cesita un elemento básico:
baterías de litio.

México no produce es
tas baterías, pero confor
me se avanza en el tema,
los fabricantes de la Indus
tria Nacional de Autopartes
(INA), que dirige Alberto
Bustamante, comienzan a
dar señales más claras.

En las próximas se
manas la INA estará tra
bajando con la Secretaría
de Economía, de Tatiana
Clouthier, y los fabrican
tes de baterías con planes
de desarrollar estos compo
nentes en México.

Estas pláticas llegan en
un buen momento, pues la
semana pasada el Presiden
te López Obrador propuso
poner el litio a disposición
del sector automotor insta
lado en México y justo este
mineral es básico para la fa
bricación de las baterías de

los vehículos eléctricos.
Se espera que muy

pronto comiencen a mate
rializarse algunos proyectos.

Consumo de
segunda mano
La multinacional sueca
H&M, que capitanea Hele
na Helmersson, anuncia
hoy su primera inversión en
una startup latinoamericana
para darle un giro al consu
mo de ropa de segunda ma
no en México.

Se trata de Vestuá, una
firma de comercio electró
nico encabezada por Joa
quín Zavala y que permi
te a sus clientes comprar y
vender prendas de segundo
uso. Ya cuenta con opera
ciones en Chile y México.

Vestuá fiie fundada en
2017 y proyecta ventas anua
les cercanas a los 4 millo
nes de dólares. Su modelo
ha llamado la atención de la
industria de la moda por su
crecimiento, así como por su
impacto positivo en la eco
nomía de miles de mujeres.

Actualmente tiene más
de 25 mil vendedoras, alre
dedor de 50 mil comprado
ras y un inventario superior
a las 100 mil prendas.

Esta no es la primera vez
que la multinacional sueca
explora en el mercado de se
gunda mano, ya que también
es inversionista mayoritaria
de Sellpy, un ecommerce
europeo de ropa de reuso.

capitanes@reforma.com
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IFT, ¿para qué?
Coincido en muchos

aspectos con el pre
sidente Andrés Ma

nuel López Obrador como:
que la prioridad deben ser
las personas que viven en
pobreza; en el deber de co
nectar a los desconectados;
en que hubieron un sinfín
de abusos y corrupción en
otros sexenios; en la auste
ridad republicana y en que
dedicarse al servicio públi
co al igual que a la academia,
es un asunto de vocación,
no de dinero; en la nece
sidad de romper estructu
ras de beneficios y privile
gios indebidos al statu quo;
en que cualquier tecnología,
incluyendo la satelital, debe
aprovecharse para llevar in
ternet y telecom a los des
conectados; en que se mu
tilaron los derechos de las
audiencias desde el poder
político y económico en la
administración anterior.

Del Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT),
debo salir en su defensa.
Aclaro que estoy en las lis
tas para ser comisionada del
IFT, por lo que si este artí
culo me excluye del proce
so, pero logro transmitir la
importancia del IFT, estaré
satisfecha

El que el IFT esté pre
visto en el T:MEC es sólo

una razón formal para evi
tar su desaparición, pero la
justificación de su perma
nencia está en la importan
cia de su misión y en que su
funcionamiento efectivo se
traduce en múltiples bene
ficios a la ciudadanía, a la
economía y a la democra
cia. El IFT cuenta con per
sonal comprometido con el
interés público y conocedor
del sector, y claro que tiene
una que otra oveja negra,
sin duda.

El IFT es resultado de
una lucha de décadas de
quienes buscaron tanto la
democratización de los me
dios como el quitar la arbi
trariedad con que se daban
las concesiones a cambio de
favores económicos y po
líticos.

El IFT es parte del Es
tado mexicano y cuenta
con un mandato claro que
coincide con los objetivos
del Ejecutivo Federal: más
y mejores servicios, a me
jores precios, mayor calidad
y el lograr la cobertura uni
versal. No debe haber rup
tura, ni polaridad entre el
IFT y el Ejecutivo, sino co
laboración y coordinación.

Para lograr la equidad
en el disfrute de las teleco
municaciones existen tres
problemas que atender: la

conectividad, la asequibili
dad y la accesibilidad. Las
personas más afectadas por
su ausencia son las perso
nas en situación de pobreza,
las que pertenecen a pue
blos indígenas y aquellas
con discapacidad.

La conectividad requie
re del despliegue de redes
para proveer acceso a las
telecomunicaciones, de
biendo comenzar por las
comunidades desconecta
das. Esto es un reto multi
facético de la más alta prio
ridad que debe poner el fo
co en los que ni siquiera
están considerados en los
programas de despliegue
de infraestructura, pues la
brecha digital hace que la
brecha económica, educati
va y de salud se convierta en
un abismo. El IFT debe ha
cer disponibles más bandas
de frecuencias del espec
tro radioeléctrico, e impul
sar soluciones comunitarias
para fomentar el aprove
chamiento de las redes y el
espectro con una perspecti
va de abajo para arriba.

No basta con conectivi
dad, pues muchas personas
y muchos hogares carecen
de servicios de telecomuni
caciones por razones econó
micas. Así que desde el IFT
deben impulsarse acciones

que hagan que los servicios
de telecom sean asequibles.
Un medio es establecer me
didas para una competencia
efectiva del sector privado,
pero eso es insuficiente si se
considera que habrán zonas
donde nunca irán por razo
nes económicas. Así que ahí
debe el IFT apoyar al Eje
cutivo Federal en su políti
ca de inclusión digital uni
versal.

El IFT debe contribuir
para que los servicios de
telecom sean accesibles, in
dependientemente de si se
tiene o no una discapacidad.
Adicionalmente, sin habi
lidades digitales, el acceso
a las telecomunicaciones
se ve severamente limitado.
Por tanto, el IFT debe ser
partícipe de las soluciones
para difundir y capacitar en
habilidades digitales a quie
nes carecen de ellas.

El IFT es una institu
ción que debe existir bajo
un enfoque de coadyuvan
cia, donde Ejecutivo Fede
ral e IFT en sus respectivas
competencias resuelvan las
privaciones cotidianas de
quienes no tienen acceso a
internet o lo tienen de una
manera marginal.

Investigadora de la
Universidad Panamericana

claraluzalvarez.org
@claraluzalvarez
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What's
News

? a industria de los
Jjvideojuegos está viendo
una fuerte desacelera
ción en su crecimiento,
al tiempo que la gente
está volviendo a salir tras
una racha avivada por la
pandemia en el gasto en
software, hardware y acce
sorios de juegos. Ejecutivos
y analistas de la industria
señalan que la relajación
de la crisis sanitaria es un

factor principal. También
apuntaron a los precios al
alza de productos esencia
les, la guerra en Ucrania
y la falta de títulos exi
tosos como otras causas

de la desaceleración.

? Un trato de deuda de
600 millones de dólares
que Goldman Sachs Group
Inc. y JPMorgan Chase &
Co. acababan de organi
zar para Avaya Holdings
Corp. se volvió un fracaso
en cuestión de semanas.
Los dos bancos vendieron

créditos y bonos nuevos
para Avaya, una compañía
de comunicaciones en

la nube, a fines de junio.
Semanas después, Avaya
anunció que sus ganancias
ajustadas quedarían más
de 60% por debajo de sus
proyecciones en el tercer
trimestre. También dijo
que no alcanzaría sus pro
nósticos de ingresos y que
despediría a su CEO.

? AppLovin Corp.

presentó una propuesta
para fusionarse con Unity
Software Inc. en un trato
accionario que valúa a la
compañía de software de
videojuegos en unos 20
mil millones de dólares.
AppLovin, una empresa de

monetización y marketing
móvil, con sede en Palo
Alto, California, dijo creer
que una combinación de
los dos negocios generaría
mayores ingresos, flujo de
caja y eficiencias operativas
más allá del desempeño
potencial de cada compañía
por separado.

? Micron Technology Inc.
señaló que los ingresos
podrían caer más de lo es
perado en el trimestre ac
tual, al tiempo que se sigue
debilitando la demanda de
chips de memoria de com
putadora. En un documento
regulatorio indicó que las
expectativas de crecimien
to en la demanda de bits
para chips de memoria de
acceso aleatorio dinámico
y chips de memoria NAND
han disminuido desde sus
proyecciones más recien
tes. Anticipa condiciones
difíciles en los próximos
dos trimestres.

? Un empleado de alto
nivel de BitMEX se declaró
culpable de no establecer
un programa antilavado
de dinero en el mercado
de derivados de criptomo
nedas, sumándose a otros
tres cofundadores que
admitieron violaciones a

las leyes de EU. Gregory
Dwyer se declaró culpable
en el tribunal federal de

Nueva York, admitiendo
un cargo de violación a la
Ley de Secreto Bancario.
Los fiscales indicaron que
Dwyer, ex jefe de desarrollo
de negocios de BitMEX,
estuvo involucrado en el in
cumplimiento de las reglas
antilavado de EU.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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TMEG muestra moscuio
::::: Nos cuentan que ios astros por fin se es
tán alineando para la industria automoúiz de
América del Nora. El presidente de Estados
Unidos, Joe Biden firmó una ley que pro
mueve la investigación en semiconductores
para competir con China, en la cual se con

templa una inversión de 52
mil 700 millones de dólares
e incluye bonificación fiscal
para los que instalen fabri
cas de chips. Con esto, se
estima que la escasez de se
miconductores se solucione

en 2024. Nos dicen que la
Unión Americana también

promoverá la fabricación de
autos eléctricos no sólo en

su territorio, sino en Canadá
y México. Nos platican que esto reafirma el
poder del TMEC y reconoce la integración de
la industria, pues los autos eléctricos son los
que más utilizan semiconductores.
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Tasas Jas premian a ahonadores
::::: Nos hacen ver que la., tasas de Ínteres al
tas contra la inflación empiezan a rendir fru
tos entre clientes de los bancos. Nos explican
que, de acuerdo con un análisis de BBVA, la
captación bancaria, que en términos sencillos
se entiende como depósitos de los usuarios
en las instituciones financieras, está repun 
tando, pues se empieza a notar el mayor pre
mio por adquirir instmmentos de ahorro o
inversión. Es probable, nos dicen, que más
mexicanos dejen de lado el consumo y el cré
dito, para elevar su ahorro o buscar ingresos
exfra en instrumentos de inversión que serán
mejores que tener el dinero bajo el colchón.

Aseguran con fútbol
::::: Con una lenta recuperación en contrata
ción de primas, nos cuentan que asegurado
ras globales apuestan por asociarse con los gi
gantes deportivos. Chubb, que en América
Latina preside Marcos Gtann, acordó patroci
nios en la región con La Liga de rütbol Profe
sional de España, en una estrategia para que
más usuarios se acerquen a la contratación de
seguros. Nos hacen ver que hay expectativas
de crecimiento debido a que la pandemia ha
despertado una mayor consciencia por con
tratar algún tipo de protección financiera. Ha
bra que ver qué tanto se consolida la recupe
ración del sector asegurador, después de la
disminución de 3.4% que sufrió en México
durante el primer semestre del año en medio
de las mayores tasas de interés.
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Bonilla y magistrado polémico
se juegan su futuro hoy
Jaime Bonilla se juega su fu

turo hoy, cuando la Sala Su
perior del Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación
discuta el proyecto con el que el
controvertido magistrado José Luis
Vargas pretende regresarle su esca
ño en el Senado al t gobernador de
Baja California y re alarle un blin
daje constitucional de por lo menos
dos años para eludir las pesquisas
en su contra, que abrió la goberna
dora Marina del Pilar Ávila.
De aprobarse el proyecto que

hasta ahora da la razón al exman

datario morenista, al argumentar
que la Sala Regional Guadalajara
no podia aceptar una impugna
ción de la dirigencia del PAN en la
entidad fronteriza. Bonilla podrá
regresar de su apacible vida en San
Diego y Tijuana para incorporarse
de inmediato a sus labores legisla
tivas. De confirmarse esto, no es
taría obligado a asistir a un primer
citatorio del Ministerio Público pa
ra responder a las acusaciones por
un desfalco de 12 mil millones de

pesos durante su administración.
El exmandatario morenista ha

intentado eludir ei llamado de la
Fiscalía General de Baja California
presentando ante un Juez de Con
trol un documento en el que ase
gura estar cumpliendo con sus de 
beres como senador. No obstante,

la Sala Regional del TEPJF ya ha
bía determinado la imposibilidad
para que Bonilla ostentara dicho
encargo, ya que no vio posibilidad
de que un funcionario que protes
tó y cumplió su periodo como go
bernador regrese a un puesto de
elección popular anterior.
El único aval con el que cuenta

el empresario es el de la presi
denta de la Mesa Directiva del Se
nado, Olga Sánchez Cordero,
quien tras bambalinas da su visto
bueno para el retomo, al retrasar
el llamado de Gerardo Novelo co

mo senador suplente. En 2019, la
entonces titular de Segob dio el
aval para extender tres años más
el mandato de Bonilla.
En el escenario actual, el exgo

bernadordeberáacudirelpróximc
lunes 15 de agosto a la Fiscalía Ge
neral de Baja california para tes
ponder por los posibles delitos de

peculado y coalición de servidores
públicos, los cuales le fueron seña
lados por funcionarios de la admi 
nistración de Marina del Pilar Ávi
la, la figura que él impulsó bajo los
colores de Morena para relevarlo.
Junto a Bonilla están llamados

a comparecer nueve miembros de
su gabinete, también denunciados
penalmente por los mismos deli
tos y los de abuso de autoridad, co
rrupción y ejercicio ilícito del ser
vicio público. Los cargos se relacio

nan con irregularidades en el pro
yecto de construcción de una plan
ta fotovoltaica en MexicalL

La empresa Next nnergy, en
cargada de la obra, negoció con la
administración entrante la finali

zación del contrato sin penas eco
nómicas para el estado. También
estuvo de acuerdo con participar
en la» indagatorias para aplicar las
sanciones administrativas y pena
les correspondientes, pues aun

que no se lograron los permisos fe
derale s para operar la estación, el
gobierno de Bonilla firmó el con
venio y pagó los recursos, compro
metiendo la Hacienda Pública es
tatal y más de 120 millones de pe
sos de participaciones federales.
El cerco sobre Bonilla alcanza

también a los pocos funcionarios
cercano* que le quedan en la BC,
entre ellos la alcaldesa de Hjuana,
Montserrat Caballero —quien lo
destapa como fallido subsecretario
de la Segob—por un presunto ma
nejo irregular de recursoh que al
canzarla los 46 millones de pesos.
De la decisión que tome hoy la

Sala Superior del TFPJF depen
derá si Morena inaugura su lista
de gobernadores bajo proceso
judicial, ambién se juegan su
futuro las magistrados que bus
ca desaparecer el Presidente con
¦mref» ma electoral •

(aMarioMal
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Hace unos días tomé un vuelo de Guadalajara
a la Ciudad de México y. mientras esperaba
el avión retrasado, pude observar con calma
el abordaje contiguo de un vuelo que iba a
Fresno, una ruta que desde mediados del siglo
pasado se hacía por tierra por mexicanos que
iban a trabajar al Valle Central de California,
que es la zona agrícola más próspera de esa
entidad y, por lo tanto, una de las mas impor
tantes de Estados Unidos.

Al observar a los pasajeros del
vuelo pensaba en lo mucho que
ha avanzado la integración de
ambos países y cómo lo que al
guna vez se definió como una
tercera nación hoy es una rea
lidad cotidiana enorme, econó
micamente. dicha comunidad
es de! tamaño de otro México

A lo largo de las décadas, la
relación bilateral se lia ido te
jiendo con contundencia, más
allá de los vaivenes políticos
que van desde el naciona
lismo de Echeverría y José López Portillo,
pasando por el racismo de Trump, hasta la
fallida enchilada completa de Fox y W, Bush.
ese entramado se seguirá extendiendo y
profundizando.

Al observar a los pasajeros del vuelo re
flexioné que a mediados de este siglo muy
probablemente las fronteras entre ambos paí
ses van a continuar cada vez más maleables
y difusas y el sentido de identidad continuará

fusionándose,
Hoy, todo el espectro político, tanto de Es

tados Unidos como de México, reconocen las
grandes virtudes de dicha integración, lo que
hace treinta anos era impensable. En ese en
tonces, la izquierda que habitaba dentro del
PRI y la que estaba afuera se oponían termi
nantemente al TLCAN. unos por el nadonalis
mo econó mico y mied o a compet ir y ot ros por
lo que consideraban el imperialismo yankee.
esos dos rasgos se pueden apreciar todavía en
la retórica de Andrés Manuel López Obrador.

pero están supeditados a la realidad económi 
ca que implica un gran beneficio económico
y social que eclipsa lo anterior.
RAMA DE OLIVO DE EU
El fin de semana, el Senado de Estados Uni
dos aprobó el paquete económico de Biden.
que había quedado atrapado en las peleas in
ternas de los demócratas en la Cámara alia.

En la versión anterior, dicho plan se llamaba
Buitd Back Better y se contemplaba que los

vehículos eléctricos recibirían un
incentivo de hasta 12,500 dólares,
dentro del que se consideraban
4,500 dólares para los automó
viles y camionetas que fueran fa
bricados en Estados Unidos, en
plantas con trabajadores sindica
lizados al United Autoworkers, ello
dejaba en franca desventaja a las
plantas automotrices de México y
de Canadá.

El apartado tenía lógica polí
tica considerando que el sindi
cato automotriz está afiliado al

movimiento sindical AFLCIO. que tradicio
nalmente ha sido demócrata, por ello es un
verdadero triunfo que en la nueva versión del
plan, que ahora se llama Inflation Reduction
Act, en la previsión para impulsar los autos
eléctricos ahora sí se incluyeron los vehícu
los producidos en las plantas de México y de
Canadá,

Con ello, el gobierno de Biden y los demócra
tas en el Congreso le dan una rama de olivo
a México y a Canadá para poner los criterios
económicos por encima de los criterios polí
ticosideológicos en ei TMEC. Por ello, creo
que hay buenas posibilidades de que así sea,
más allá de la retórica en el tema energético
en México. El éxito de la región Norteamérica
depende de ello, el futuro conjunto inevitable
de Estados Unidos y de México será mejoren
tre más rápido lo entendamos.

El gobierno
de Biden y los
demócratas en

el Congreso le
clan una rama de
olivo a México

y a Canadá.
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En el siguiente capítulo de una novela me
dio mala que podría llamarse Portas pistolas
de Nich, el viernes pasado se volvió a trabar
el nombramiento de Gabriel Rossell como
director del Fideicomiso de Reuniones de
Yucatán.

Como se sabe. Michelle Fridman. la se
cretaria de Turismo del estado y protegida a
ultranza del gobernador Mauricio Vita. tuvo
que apechugar aceptando el nombramiento
de Rossell. en lugar de su amigo y cxcllente
Eduardo Yarto

Su segunda jugada fue ponerlo a este úl
timo al frente de la Oficina de
Promoción, reactivada por la
propia secretaria, un trámite que
no ha concluido.
Mientras que 20% del im

puesto al hospedaje se quedaría
en el Fideicomiso de Reuniones
y 80% pasaría al de promoción.
Se trata de una bolsa de

alrededor de fiO millones de
pesos al año, pero lo que na
die imaginó fue que, ¡unto con
el nombramiento de Gabriel

Rossell. Fridman pretendiera
el traspaso inmediato de 30 millones para
la promoción.

Nuevamente fueron las formas las que
detonaron el desencuentro, pues los em 
presarios se opusieron, debido a la opinión
de sus abogados de que no procedía dicho
traspaso de esa forma.
Tanto la Cámara de Comercio como la

Asociación de Hoteles argumentaran, ade

más, que ello iniciaría la operación del fi
deicomiso de promoción en un entorno de
opacidad.

Los funcionarios de la Sectur Yucatán
montaron en cólera y todos los acuerdos
previos se fueron a la congeladora. todo
lo cual sigue contando en contra de que
se trabaje, tanto para la llegada de turis
tas corno para la actividad del turismo de
reuniones.

Una situación que parece tener sin cuida
do a Fridman, a quien sólo le interesa salirse
con la suya
DIVISADERO
IRONÍAS DE LA VIDA, Quien tuvo que via
jar unos tres mil kilómetros desde Mérida fue
Saúl Ancona, exsecretario de Turismo de Yu
catán y, precisamente, el fundador del nuevo
Centro de Convenciones de ese destino

Como profesional del turismo de reunio
nes, fue invitado por Miguel Aguiñiga, se
cretario de Turismo de Baja California, para
que dirigiera ef Centro de Convenciones de
esa entidad, el Baja California Center (BCC).

Así es que Ancona ocu
pó varios meses para hacer
un scouríiig de la plaza, estu
diar el mercado y presentarse
como prospecto con el sector
empresarial.

Ya con todos convencidos
de que tenía la capacidad de
hacer bien las cosas, acaba de
ser contratado como director
del BCC y ahora dedicará los
próximos meses en poner "a

punto" el Inmueble, revisando
hasta lo más esencial.

Ubicado en Playas de Rosarito. al sur de
Tljuana rumbo a Ensenada y el Valle de Gua
dalupe, su potencial es importante y el pri
mer compromiso importante en puerta es un
evento mundial sobre vino.

"Modo", decían los abuelos, son cuatro le
tras que mueven muchas cosas y Ancona, en
lugar de querer entrar a empujones, hizo su
tarea y fue contratado sin problema alguno
TREN MAYA, El mejor escenario para ia
obra de infraestructura de transporte de
este sexenio es que se terminen seis de sie
te tramos,

Precisamente, este último, el que va de
Chetumal a Campeche y pasa por un impor
tante tramo de selva, no tiene posibilidad al
guna de ser concluido.

No es un tema de mercado, sino es trie
tamente estructural, las pendientes, las ca
racterísticas del suelo, la orografía, hacen de
dicho tramo la parte más difícil de todo el
proyecto.

Michelle
Fridman titular
de Turismo de
Yucatán, tuvo
que apechugar
aceptando el
nombramiento
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El más reciente reporte de estabilidad financie
ra del Banco de México, que gobierna Victoria
Rodríguez Ceja, correspondiente al primer tri
mestre de este afio, incluía a Crédito Real, em
presa que ha generado un verdadero impacto
reputacional en el mercado mexicano, ai igual
que Alpha Credit. como entidades no sistémi
cas, y al sector de intermediarios financieros no
bancarios, como empresas financieras que mos
traban deterioro en sus activos, pero que, por el
reducido impacto en el sistema, incluyendo el
bancario, no representaban ningún problema.

Y puede ser. Representan menos del 2% de
los activos del sistema financiero, sólo que se
convirtieron en la fuente de fondeo de mercados
de crédito ai consumo, de nómina, de micros y
pequeñas empresas con difícil acceso al mer
cado bancario. El contagio le llegó al cuello a
Unifin, la empresa de arrendamiento financiero
que preside Rodrigo Lebois y qué dirige Sergio
Contreras y, frente a lo que comenzaba a ser un
chantaje en la negociación de las tasas y pla
zos de las líneas de crédito bancarlas, tronaron
con uno de los bancos y decidieron entrar en
un proceso de reestructura con sus acreedores,
tenedores y bancos.

Los bancos que traen Alpha y Crédito Real,
incluyendo a los españoles y el canadiense,
comenzaron a restringir el segmento sin dife
renciar, como la bolsa, pues la presión por sus
resultados es alta. En el caso de Unifin, no qui
sieron renovar líneas en condiciones negociadas
y comenzaron a pedir toda clase de garantías
sobre el flujo de pagos, al grado que comen
zaron a apretar la liquidez de Unifin, hasta que
tomó ta decisión más arriesgada: una reestruc
tura forzada porque no pueden perder más y por
el tiempo que sea necesario para alcanzar un
acuerdo. No había de otra y lo más Importante,
no lo dude, es que seguirán operando con pro
veedores y recuperando cartera, su balance está
bien administrado, pero no lo harán fondeados
por bonistas y bancos.
¿Quién perdió? El mercado de financiá

miento no bancario. pues prestarán menos,
arrendarán menos y los clientes que la vieron
venir, quienes tienen facturas por cobrar, están
recibiendo líneas barcarias, pero si la tasa que
ofrecen estos sigue aumentando, simplemente

se achicarán, No es sistémico, pero sí lo resentirá
el mercado de pymes, factoraje y arrendamien
to, ¿Serano sistémico?
DE FONDOS A FONDO

«TVAzteca del Grupo Salinas y los tenedores de
su bono por 400 millones de dólares con venci
m iento en el 2024 entraron a 1 a fase intensiva de
negociación. No hay ruptura, pero ambas partes
han tomado decisiones difíciles. Desde 2021 ini
ciaron negociaciones para alcanzar un acuerdo
que permita extender plazo y mejorar condicio
nes financieras más flexibles y sostenibles para
el balance del corporativo de medios mexica
no; sin embargo, los fondos representados por
Akiti Gump no se han mostrado sensibles a la
circunstancia de la compañía y decidieron no
tificar el vencimiento anticipado de las notas,
después de 18 meses de impago.

Fidelity Investments, Cyrus Capital Partners,
LP, Contrarían Capital Management, Invesco
Advisers Inc" entre otros, los principales tene
dores han recibido varías propuestas y TVAzte 
ca también sin que, hasta el momento, se haya
alcanzado un acuerdo. Lo importante es que
no hay ruptura, pero sí una negociación dura,
donde ambos están conscientes de que el avi
so de vencimiento anticipado puede dar lugar a
la jtidicialización de! tema, con consecuencias
legales complejas, tanto para los tenedores de
bonos como para la televisora mexicana, Desde
el 2020. dada la caída de ingresos publicitarios
por la afectación de la pandemia, TV Azteca rea
lizó un fuerte ajuste financiero (como todas las
televisoras) y adoptó medidas que le permitieron
amortizar deuda por 3,300 millones de pesos en
18 meses de sus certificados bursátiles, y si bien
ha dejado de pagar los intereses del bono en dó
lares en este lapso, lo ha hecho en busca de un
acuerdo que flexlbtllce su estructura de capital.

Tenga presente que desde que anunció la
decisión de no pago de intereses de ese bono y
su nueva estrategia de fortalecimiento operativo
hasta la fecha, la empresa ha buscado espacios
para encontrar una solución constructiva que
beneficie a ambas partes, y también es relevan
te que la negociación no ha afectado el curso
operativo ordinario del negocio de TV Azteca,
clave para los mismos tenedores, sus clientes,
proveedores y colaboradores.
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Nueva ley fiscal en EU
elimina riesgo al sector
automotriz
El Consejo Coordinador Empresarial festejó la aprobación
en el Senado de Estados Unidos de la Inflation Reductfon
Act, que es el programa más ambicioso de loe Bíden para
reducir la inflación, dar impulso a energías renovables,
reducir el déficit público en más de 300 mmdd con más
impuestos corporativos y a contribuyentes personas físi
cas con ingresos mayores a 400 mil dólares al año, y bajar
el costo de medicinas a adultos mayores, bajo ei seguro
Medicare que podrá negociar precios directamente con las
grandes farmacéuticas que se consideran las grandes per
dedoras de esta nueva ley.

Uno de los sectores ganadores de esta ley, que tendrá
que ser aprobada en la Cámara de Representantes, que pre
side la poderosa Nancy PeJosi, es precisamente el sector
automotriz y de ahí el beneplácito del CCE y de la Aso
ciación Mexicana de la Industria Automotriz, encabezada
por José Zozaya.

A diferencia de la iniciativa Build Back Better. que ponía
en riesgo al TMEC y al sector automotriz de México y Ca
nadá. porque otorgaba estímulos a la compra de autos eléc
tricos. pero sólo con baterías armadas en Estados Unidos,
en la ley aprobada el domingo se elimina esta restricción,
Se propone que se mantengan los estímulos de hasta 7,500
dólares en la compra de vehícu
los eléctricos, pero armados en
la región de América del Norte y
se aplica un límite para pickups
con valor de hasta 55.000 dóla
res y de 80,000 dólares para las
camionetas SUVs.

Y, además de esta buena no
ticia, el sector automotriz de los
tres países confía en que el pa
nel de solución de controversias
del TMEC, que ya inició, falle en
contra de Estados Unidos que
tendrá que modificar su interpre
tación sobre las reglas de origen o exponerse a sanciones
comerciales por parte de México y Canadá. Se espera que a
fines de noviembre esté ya la conclusión del panel.

O
INFLACIÓN SUBIÓ A 8.15%
La inflación al cierre de julio subió a 8,15%, ligeramente
arriba del consenso en la encuesta de analistas de Citibana
mex que esperaba 813% y la inflación subyacente se elevó
a 7.65%, también superior al 7,60%. pronosticado por ana
listas, La inflación del sector alimentos, bebidas y tabaco
registra el mayor incremento de 12 09 por ciento.

El consenso en la encuesta de Citlbanamex pronostica
que la inflación seguirá al alza y subirá en agosto 8.40% y
7.66%, la subyacente. Se anticipa, también, que llegará a
su tope en agosto y comenzará a descender en septiembre
para cerrar el año en 7.74% y 4.51% en 2023.

Se mantiene el consenso de que la Junta de Gobierno
subirá mañana las tasas en 75 puntos base.

O
CAI NT RA NL, TIBIA REACCIÓN
Bajo el precepto de que en la 4T es mejor agacharse que de
fenderse publicamente, la Cámara de Industriales de Nuevo
León emitió un escueto comunicado después de que López
Obrador afirmó que ante la sequía, ya no se producirá más
cerveza en el norte del país y que "buscarán" que las cer
veceras produzcan en el sur/sureste.

Caintra Nuevo León aseguro que los industriales y pro
ductores de cerveza están conscientes del reto del agua en
México y que si trabajan de manera coordinada con auto
ridades encontrarán el equilibrio hídrico para asegurar el
uso humano del agua y su aprovechamiento en actividades
económicas. Ojalá logren este equilibrio, pero lo dudo.

Se propone que
se mantengan los
estímulos de hasta

7.500 dólares

en la compra
de vehículos

eléctricos.
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¿Podría ser un punto?
Mañana los miembros de la Junta de Gobierno tomarán una
decisión de política monetaria que, porlo menos, llevará la tasa
de referencia a un aumento de 75 puntos base y. con ello, ubi
carse en 8.50% como se anunciará el jueves.

V el Padre del Análisis Superior pone énfasis en el "por
lo menos", puesto que existe una posibilidad de que, por lo
menos, uno o dos de los miembros de la junta de gobierno
consideren que el incremento podría ser de hasta un punto
porcentual, lo que sería el máximo aumento en la historia.

Si bien es cierto que puede descontarse e¡ incremento de
tres cuartos de punto porcentual, entre otras cosas para se
guir en espejo el movimiento de la Reserva Federal, o que la
inflación aumenta a una tasa cada vez menor; también es un
hecho que se presenta una gran oportunidad para el instituto
que gobierna Victoria Rodríguez y mandar una señal pode
rosa de su compromiso con el combate a la inflación.

Un aumento de 75 puntos base no tendría gran impac
to, puesto que ya está descontado. Uno mayor mostraría una
determinación mayor de combatir el alza generalizada de los
precios dentro de una línea muy flexible que ha seguido el
Banco de México. Así, no se sorprenda si el jueves el aumento
es mayor al esperado por el mercado.
REMATE CHISMOSO

Corre la versión en el sentido de que Rogelio Ramírez de la
O podría dejar la Secretaria de Hacienda el mes próximo Sin
demasiada afición por las especulaciones, vale la pena realizar
algunas: seria el tercer secretario de Hacienda que deja el car
godurante esta administración. Carlos Urzúa, porque se sintió
ignorado, por lo que terminó saliendo con un gran rencor déla
administración pública, que lo hallevado a serun fuerte crítico,

Arturo Herrera fue engañado, Se mandó su postulación
para gobernar el Banco de México, que luego fue retirada por
el Presidente. Renunció a la Secretaría de Hacienda engañado
y luego víctima de una feroz grilla en el equipo cercano de
Palacio Nacional.

Ramírez de la O ha tenido un papel mucho más que dis
creto. por momentos parecería uno más de los muchos tltu
lares de dependencias que parecen fantasmas del gobierno
federal, dentro de la Secretaria de Hacienda.

Sin embargo, ha sido pieza fundamental de decisiones bien
tomadas como el Pacic, que ciertamente ha contribuido, junto

con medidas de política económica, a frenar el crecimiento
de los precios.

En esas especulaciones, a las que algunos son tan afectos,
dicen que. en el caso de la salida de Ramírez de la O, el pos
tulado para ser titular de las finanzas públicas sería Gabriel
Yorio, Este hombre ha jugado un papel fundamental durante
todaesta administración en la Secretaría de Hacienda. Aél se
le debe el buen manejo de la deuda pública, que constante
mente se ha mantenido estable como porcentaje del PIB y ha
venido aumentando en sus plazos.

A él se le debe el uso muy inteligente de los mercados fi
nancieros para mejorar el perfil de la deuda mexicanay abrir
espacios para mantener de una manera equilibrada el gasto
público. Por si fuera poco es considerado, por quienes están
cercanos al gobierno, como muy próximo a los afectos del
Presidente de la República

Quede aquí este apartado de la columna para que pueda
ser usado de referencia por aquellos quienes presumen gran
des exclusivas que únicamente existen dentro de su imagina
ción. tan exaltada como poco informada.
REMATE PERDIDO

Las secretarlas de Economía y Trabajo han decidido estar
perdidas de sus responsabilidades Tanana Clouthier sigue
siendo cómplice de quienes provocaron el derrumbe de la
mina de Sabinas, Coahuila, en la que cada vez se extingue
mas la esperanza. No ha sido capaz de dar a conocer quiénes
son los verdaderos propietarios de esta concesión pública,
¿La ha escuchado hacer alguna declaración sobre este tema
que. en principio, es su responsabilidad^ No, simplemente
está escondida atrás de su escritorio.

Luisa Alcalde ha abdicado de protegerlos intereses de los
trabajadores, puesto que ella parecería estar de vacaciones o
también escondida en su escritorio imaginando que con el
tiempo se olvidará y podrá retomar el proyecto personal para
el que ha usado a la Secretaría del Trabajo,

A los seguidores de este gobierno les gusta mucho criticar
a la gente diciéndoles que callaron como momias cuando se
cometieron tales o cuales cosas: sin embargo, bien vale la
pena preguntar por qué estas dos funcionarías han optado
por callar como momias cuando lo que sucedió en Sabinas
cae directamente en su jurisdicción.
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IDos fenómenos interconectados es
•tán Impulsando el desarrollo de Mé

xico: e! nearshortng y la sobredemanda
de naves industriales. En este escenario,
directivos del Fondo Inmobiliario MEOR,
liderado por Javier Camarería, coloca
ron la primera piedra del Hubspark Ciu
dad luárez: un parque industrial de 85 mil
125 m2 de superficie con una construcción
aproximada de 42 mil 799 m2, cuyas na
ves industriales clase A buscan albergar
empresas nacionales e internacionales del
sector manufacturero y lógístico, Con una
inversión de 600 millones de pesos, este
proyecto estima generar mil 200 empleos
directos de mano de obra calificada, así
como dos mil 200 indirectos en el estado.

2 Los clientes de Banco Santander

• México, dirigido por Héctor Grisi,
ahora podrán hacer disposición de efecti
vo en tiendas Kíosko ubicadas, sobre todo,
en la zona occidente del país, Las dispo
siciones de dinero en efectivo se pueden
realizar con tarjetas de débito en las ca
jas de las más de 600 sucursales en Coli
ma, Jalisco, Nayarit y Sinaloa. los 365 días
del aflo. Incluyendo días festivos, de 6:00
a 22.00 horas. El monto máximo de dis
posición es de mil 500 pesos. Estas tran
sacciones son seguras y únicamente se
requiere contar con Chlp+PIN. Con esta
alianza se amplía la red de mil 347 sucur
sales y oficinas de Santander, y nueve mil
591 cajeros ubicados en el país.

3 Con la llegada de nuevas marcas de
•estaciones de servicio de combus

tibles, la percepción de los consumidores
comenzó a cambiar, logrando el mayor ín
dice de confianza sobre la entrega de li
tros completos durante los últimos meses
de 2020, Sin embargo, el último análisis de
GasGas App, de Javier Díaz, muestra que
esta tendencia ha cambiado, pues al me

nos durante el primer semestre de este
año, muchos de los clientes creen que las
estaciones no entregan la cantidad de pro
ducto por el que pagan. Pese a esto, y gra
cias a que se levantaron por completo las
restricciones de movilidad, las ventas de
gasolina están alcanzado picos que inclu
so no se lograban desde 2018.

4 Quienes están de festejo son los de
•Toms, pues hoy inaugurarán su pri

mera tienda en México, en la colonia
Roma, evento en el cual estará su CEO,
Magnus Wedhammar La firma de cal
zado quiere pisar fuerte en nuestro merca
do: su meta es tener presencia en más de
100 tiendas de cadena y abrir al rededor de
dos unidades propias por año. La estrate
gia surgió tras una reestructuración del
negocio, pues, aunque el sello ya tenía pre
sencia en nuestro país, se decidió hacer un
relanzamiento para poder aprovechar el
potencial de crecimiento que tienen estos
zapatos, famosos por sus alpargatas, Para
2025, el objetivo es que 100% del algodón
que se utilice sea sostenible.
5 Finalmente, y ante la inicial decep

ción exteriorizada por los empresa
rios del autotransporte de que e! secretario
de Gobernación, Adán Augusto l.ópc/
había cancelado una reunión que sosten
dría con los líderes de esta rama, se pudo
concretar la semana pasada y sin duda es
grande el compromiso que el funcionario
adquirió con esta industria al reconocer
que el robo en carreteras al autotrans
porte de carga es un "problema de segu
ridad nacional" y que, por tanto, "lo vamos
a atender". De acuerdo con la industria, el
impacto económico causado por la delin
cuencia organizada es similar al 0.5% del
PIB y. lo peor es ta cada vez mayor violen
cia que influye en la fuga de conductores.
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Inflación, afectación a
más bajos ingresos; López
Obrador no dio tregua a
Calica: pérdida de 100 mdd

La inflaciún sigue elevada, y lo peor, afecta a la población
de menores ingresos, En julio de 2022, la inflación anual
reporrada por el Incgl fue de 8.15%, cuando deberla ser del
3%, según la meta del Banco de México.

Claramente, ios precios mis afectados fueron los de pri
mera necesidad, sobre todo alimentos. Erutas y verduras
tuvieron una inflación del 16,16%; los productos pecuarios
(carne) tuvieron un alza de 15.96%; y los alimentos y bebidas
de 12,09 por ciento.

La inflación golpea a la canasta básica, Y afecta más a
los hogares de menores ingresos, que utilizan una mayor
parte de sus ingresos familiares en comprar productos de
primera necesidad.
Ayer, el Instituto Mexicano para la Cornpetitfvidad

(IMCO), hizo un buen análisis de la afectación a los hoga
res de menores ingresos. Para éstos, que reciben ingresos
por 3,313 pesos al mes, la inflación anual llega a ser hasta
de un 10.23 por ciento.

Para los hogares de ingreso medio, con ingresos de 11,122
pesos al mes. la inflación fue de 9.31 por ciento.

Y, para los hogares de ingreso alto, de hasta 54.427 pesos
al mes. la inflación fue menor, de
8.05 por ciento,

El gobierno ha lanzado el Pa
cic, el programa para tratar de
sostener los precios en 24 pro
ductos líderes. Pero no ha tenido
los resultados deseados. Son 24
productos en tiendas de auto
servicio can precios congelados.
Para bajar la inflación se necesita
seguir apoyando al campo (son
los principales precios), tener
apoyos bien dirigidos a la pobla
ción de menores ingresos y, sobre todo, crear un ambiente
de competencia para mejorar la oferta de bienes y servicios.
La inflación, ahora sí, comienza a afectar de manera deci
dida a los hogares de menores ingresos.
El presidente López Obrador había advertido a Cali

ca (Vulcan Materials) hasta de acusarla con las bolsas de

valores y la ONU. No fue necesario. Calica, o mejor dicho

Vulcan Materials, acaba de dar a conocer pérdidas anuali
zadas entre SO y 100 millones de dólares para el 2022 La
causar los 3 predios clausurados en la Rivlera Maya desde
el 6 de mayo a la compañía minera, que le impidió seguir
con su actividad.

El presidente López Obrador consideró que Calica tenia
problemas ambientales, al ser una mina de piedra caliza,
pero que se lleva recursos naturales, y contamina las playas
de la Riviera Maya.
Se tratan de los megaterrenos aledaños a XCaret

(Miguel Quintana y Carlos Constandse)
López Obrador le pidió a Calica mantener esos terrenos,

pero se debía convertir a un grupo hotelero. Vulcan Mate
rials dijo que no podía El CEO de Vulcan Materials, Tilomas
Hill. ¡unto con el embajador cte EU en México, fíen Salazar.
fueron dos veces con López Obrador.
No lograron acuerdos, a pesar de que Calica tiene un

arblíraje en la Cámara Internacional de Comercio contra
el gobierno mexicano.

Vulcan (Callea) terminó aceptando la pérdida de 80 100
millones de dólares en sus balances financieros a inversio
nistas, reportados en el New York Stock Lxchange, en donde
cotiza esde 1986. Era una empresa que exportaba el 75% a
Estados Unidos, Ahora se quedará con un volumen alma
cenado. equivalente a 3 meses de ventas de piedra caliza.

Califica fue la proveedora de piedra caliza (casi blanca]
en el aeropuerto de Cancún y en toda la región.

Insistimos, el presidente López Obrador debe tener ra
zón en este tema, pero se privilegió el sello de la casa; ter
minar en tribunales, en lugar de negociar.

La inflación,
ahora sí.
comienza
a afectar cíe
manera decidida

a los hogares de
menores ingresos.
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Peña Nieto 'vendía'más gasolina queAMLO
"EPN desaprovechó
¡as ventas para
invertir en la

empresay hacerla
más eficiente. De
nuevo, los politicos
no saben ser

empresarios"
Cuando un presidente llega

le entregan "las llaves" de
Pemex. En la práctica, lo

convierten en el mayor comercia
lizador de gasolina de México.
Eso no lo transforma en empre

sario y eso tiene un lado lamen
table. El dueño de un changarro
busca por principio el buen es
tado del negocio. Un presidente
piensa en votos y en impuestos...
en el mejor de los casos.
Bajo el mando de Enrique Peña

Nieto, Pemex vendió en prome
dio 797 mil barriles diarios de

gasolina en 2017. En 2018,764
mil barriles. Son cifras que no ha
podido recuperar el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.
Y tal vez nunca las recupere, con
nueva refinería o sin ella.
En todos los casos son cifras

dadas a conocer por el equipo del
presidente actual: 720 mil barri
les, en 2019; 571 mil barriles, en
2020 con ventas obviamente

impactadas por los confinamien
tos de la pandemia, cuando me
dio mundo guardó su coche y
575 mil en 2021. En lo que va de
2022, el promedio diario va en
667 mil barriles diarios.

La información presentada no
contiene juicios. Son datos públi
cos que le entregaron a AMLO el
director de Pemex, Octavio Ro
mero y la presidenta del consejo,
Rocío Nahle.
Ahora sí, vamos a la crítica:

¿Qué revelan? Que Peña Nieto
desaprovechó las ventas para in
vertir en la empresa y hacerla más

eficiente. De nuevo, los políticos
no saben ser empresarios.
Se dejó llevar por lo que le de

cían sus asesores económicos,
enfocados siempre en hojas de
cálculo y muy reticentes a pisar
las banquetas de Poza Rica o de
Ciudad del Carmen.

Una vueltecita por aquellos
parajes les habría revelado que
se llenaron de desempleados
durante el sexenio pasado, ante
el desdén de secretarios de Ha
cienda que quedaron conformes
con la satisfacción de cuadrar

números en reportes financieros.
Tarea loable, pero incompleta
cuando se trata de funcionarios

públicos.
La administración actual se fija

la meta de producir más gasolina.
¿Para quién, para qué?
Hasta ahora, Pemex no ha po

dido conseguirlo, quizás even
tualmente podría, cuando llegue
a operar Dos Bocas. Pero a decir
de los números, el problema pos
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terior será vender esa gasolina.
Sucede que la gente está com

prando menos combustible a
Pemex y eso puede tener varias
razones.

Exploremos: los coches son
cada vez más eficientes y consu
men menos gasolina. Eso puede
tener un impacto. Luego está
lo de los precios que espanta a
los compradores. Con todo y los
subsidios que terminan pagando
vía impuestos, los consumidores
mexicanos están además com

prando la gasolina más cara de la
historia.

Finalmente, está la mecánica
del trabajo remoto o híbrido que
ha motivado en muchos herede

ros de Quetzalcóatl una aversión
por regresar al tráfico y al volante.
No es un asunto exclusivo de

México. Va una referencia de un

lugar que siempre marca nuestro
futuro, queriéndolo o no. Los ha
bitantes de Estados Unidos, paisa
nos incluidos, están consumiendo
aún menos gasolinas que durante
el verano 2020 cuando explotó la
pandemia.
"Las entregas de gasolina de las

instalaciones de almacenamiento
primario, que la Administración
de Información de Energía (EIA)
mide como un indicador de la de

manda, cayeron por debajo de las
observadas en el mismo período
hace dos años", destacó en un
articulo Julián Lee, veterano ana
lista de Bloomberg First Word.
Acá lo dejo: https://bloom.
bg/3bJ0iKB.
Esta misma semana, el presi

dente del país vecino al norte,
Joe Biden, celebró que el Senado

aprobó modificaciones legales
que liberarán más de 700 mil
millones de dólares (14 billones
de pesos o unas 20 veces el pre
supuesto anual del gobierno de
México) que en buena medida
servirán para nueva infraestruc
tura que aleje a sus consumido
res de combustibles fósiles. Eso

pisará el acelerador de la trans
formación automotriz hacia hí
bridos y eléctricos.
No es posible asegurar que

AMLO terminará como el primer
presidente que reduce las ventas
de gasolina durante su sexenio,
pero es muy factible.
Eso tiene que ser considerado

por el actual secretario de Ha
cienda y por ustedes, para saber
qué pueden esperar de cada peso
de sus impuestos que se invierta
en producción de combustibles.
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Van por
comparador
de inmuebles

Hoy, la Haus, fundada y lide
rada por el mexicano Rodrigo
SánchezRios y los herma
nos colombianos Jerónimo y
Tomás Uribe, hará público el
lanzamiento de sú plataforma
para comparar propiedades.
Se trata de una herramienta
interactiva y colabórativa que
se construyó en conjunto con
los usuarios de la plataforma
tecnológica para comparar 12
elementos, que van desde, la
ubicación y el metraje, hasta as
pectos como el precio y otras ca:
racterísticas de relevancia para
la toma de decisión de com

pra más informada y en menor
tiempo.
Al día de hoy, y en su primera

etapa de operación, el sistema
ha sido utilizado ya 15 mil veces
y estará disponible a través de la
app y en la web de la proptech,
y nos dicen que funcionará con
base en una serie de herramien

tas de inteligencia artificial
para usuarios ya registrados de
forma gratuita y permitirá com

parar hasta tres propiedades
marcadas como favoritas.

La Haus nos explica que la
idea de desarrollar esta plata
forma surge a partir de un es

tudio, donde se identificó que
siete de cada 10 personas que se
encontraban en un proceso de
búsqueda de casa marcaban que
la falta de una opción fácil de
comparar alternativas retrasaba
la decisión de compra, y ocho de
cada 10 expresaban su interés
por contar con un panorama
de las ventajas y diferencias de
cada una de sus opciones.
Además, su estudio reveló

que, una vez decididos ele
mentos generales como zona y
rango de precio, había dificul
tad para comparar ubicación
de cada propiedad, fecha de
entrega del proyecto, valor
de la separación y de la cuota
inicial, precio total y del metro
cuadrado y características del
inmueble como el tamaño, el
número de baños, habitacio
nes y el tipo de amenidades, lo
que la empresa resolvió con su
nueva aplicación de compara
tivo. ¿Se anima a usarla?

Cosas que tiene

Resulta que son los técnicos de
Altos Hornos de México quie
nes encabezan la estrategia de
rescate de los 10 trabajadores
que siguen atrapados en la mina
de Sabinas, Coahuila, mien
tras el presidente del Consejo
de Administración de AHMSA,
Alonso Ancira Elizondo,
sigue demandado por el go
bierno de la cuarta transfor
mación. Nos cuentan que los
técnicos especialistas forman
parte de la unidad Mimosa de
Minera del Norte, subsidiaria de
AHMSA, que extrae fundamen
talmente carbón metalúrgico.
Resulta que sus técnicos han
participado en otras acciones
de rescate en accidentes como
los ocurridos en Pasta de Con

chos en 2006, y en Micarán en

2021, debido a que son exper
tos en ese tipo de minas y, por
ello, es que encabezan ahora las
labores en la mina El Pinabete,
en coordinación con los gobier
nos estatal y federal. Cosas que
tiene la vida.
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Deuda en aumento
Junto con el inicio de la pande
mia, en todos los espacios de en
cuentro público se ha hecho más
que indispensable la correcta
limpieza, ante ello, salta a la
vista lo sucedido con el contrato
INAHCNRMSCS008/2021,
celebrado entre el Instituto

Historia (INAH) y Ocram Seyer,
empresa a las que nos dicen que
no le han pagado por el servicio
de agosto de 2021 a febrero de
este año, por lo que le adeudan
cerca de 6.2 millones de pesos y
contando. Nos cuentan que se le
ha explicado al director de Ser
vicios Generales, Javier Alco
cer Almaraz, que al adeudo

debe sumarse el cálculo por el
crédito fiscal de las facturas no

cubiertas desde que culminó el
periodo marcado y hasta que
el adeudo quede cubierto. Nos
dicen que el caso apunta a daño
patrimonial, faltas contractua
les y quebranto al artículo 51 de
la Ley de Adquisiciones, Arren
damientos y Servicios.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local se
publicarán las cifras de
viajeros internacionales; en EU
destacan las cifras de inflación
y de los inventarios mayoristas.

MÉXICO: El INEGI
publicará su encuesta de
viajeros internacionales
correspondiente a junio.

ESTADOS UNIDOS: A
las 7:30 horas, la Oficina
de Estadísticas Laborales
(BLS) publicará la inflación
al consumidor a julio; las
expectativas de Bloomberg
anticipan un avance anual de
8.7 por ciento.
Por su parte, ia Oficina del

Censo revelará los inventarios
mayoristas a junio.
Más tarde, la Agencia de

Información Energética (El A]
dará a conocer su reporte so
bre los inventarios del crudo.

EUROPA: Se publicarán
los datos de la inflación a
julio en Alemania, Noruega
e Italia; las expectativas de
los analistas anticipan alzas
de 7.5,6.3 y 7.9 por ciento
anual, respectivamente.
 Eleazar Rodríguez
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DeFi está
en construcción
Cuando Satoshi creó

bitcoin en el 2008, no
se imaginó la infinidad

de casos de uso que estaríamos
teniendo en cripto 14 años
después. Uno de ellos y por
mucho de los más populares es
DeFi, que quiere decir finanzas
descentralizadas.
DeFi fue creado como una

nueva visión de los servicios
bancarios y financieros que
se basa en pagos entre pares a
través de blockchain, para así
reemplazar a los intermedia
rios financieros tradicionales
en donde el "middleman" es

una persona o institución. Es
decir, para que solo el propio
usuario tenga el control sobre
sus activos.

La mayoría de las aplicacio
nes DeFi se construyen sobre
ethereum, la segunda plata

forma y criptomoneda con
mayor volumen después de
bitcoin. Las aplicaciones más
populares hoy en día en DeFi
son stablecoins y generación de
rendimientos.

Stablecoins: que quiere decir
moneda estable, es un tipo de
criptomoneda cuyo valor está
vinculado a un activo externo

para estabilizar el precio,
como pueden ser el dólar esta
dounidense o el oro.

Rendimientos en cripto: es
un proceso que permite a los
inversionistas de criptomone
das obtener recompensas por
sus activos. Con esto, un in
versionista deposita unidades
de una criptomoneda en un
protocolo de préstamo, para
obtener intereses de las tarifas
comerciales.

En papel suena muy bonito,

pero DeFi fue lo más afec
tado en el último crash. Como

siempre, en cada ajuste pode
mos ver qué proyectos tenían
malos fundamentos de cripto.
Existió un entorno sobreapa
lancado para stablecoins, así
como programas de incentivos
agresivos que permitieron a
los inversionistas de cripto ob
tener rendimientos estratosfé
ricos sin una lógica financiera
razonable que los respaldara.
Pero haber tenido algunos

proyectos que no funciona
ron, no significa que DeFi haya
muerto, o que esté destinado
al fracaso, sino que se está
ajustando. Ya hemos hablado
de que en cripto hay ciclos, de
que todo lo que falla en uno, se
itera para el siguiente. Como
es común en esta industria,
en los veranos de cripto hay
que tener cuidado y siempre
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hacer nuestra propia investi
gación sobre a dónde inver
timos. La mejor parte de esta

época de "invierno cripto", es
que después del "bull run" hay
silencio, hay calma para poder
construir bien.
DeFi tiene el potencial para

cambiar la manera en la que
se hacen las cosas. Proyectos
que puedan escalar de manera
estable y tomando lo mejor de
la tecnología blockchain, pero
se tienen que hacer bien. A
medida que DeFi evoluciona
y crece, los altos rendimien

tos impulsados por progra
mas de incentivos pasarán de
ser la norma a una excepción.
Lo que viene para la nueva
fase de DeFi será una estruc
tura económica más madura,
riesgo tomado en cuenta y se
guro veremos oportunidades
igualmente atractivas.
Es sumamente sano para

el ecosistema de cripto tener
niveles más apegados a la rea
lidad. Cripto nació para hacer
nos la vida más fácil y hacer
útil al dinero, no para hacer
nos ricos de un día a otro.

"Haber tenido

algunos proyectos
que no funcionaron,
no significa que
DeFi esté destinado

al fracaso"
"Lo que viene
para la nueva
fase de DeFi será
una estructura

económica más
madura"
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Las consultas del TMEC
En el marco del Tratado

entre México, Estados Uni
dos y Canadá (TMEC), el

20 de julio de 2022, Estados Uni
dos solicitó consultas con Mé
xico respecto a varias medidas
que, en su opinión, favorecen
a la CFE y a Pemex, dañan a las
empresas estadounidenses en el
sector energético y, por tanto,
incumplen con lo estipulado. Al
día siguiente, Canadá envió una
petición semejante.
El reclamo de Estados Unidos

lista cuatro grupos de disposicio
nes de la actual administración
de México, que atañen a diver
sas actividades en ese segmento
industrial.
Primero, la modificación de la

Ley de la Industria Eléctrica de
marzo de 2021, que da priori
dad a la CFE en el despacho de
electricidad dentro de la red de
energía.
Segundo, el manejo de permi

sos e impedimentos para operar

instalaciones de energía renova
ble; importar y exportar electri
cidad y combustible; almacenar
y transportar combustible; y
construir y operar estaciones de
combustible al menudeo.
Tercero, la prórroga de cinco

años a Pemex para cumplir con la
exigencia de un máximo conte
nido de azufre.

Cuarto, el requerimiento de que
los transportistas de gas natural se
abastezcan de la CFE o de Pemex,
así como las restricciones a la im
portación de ese insumo.
Desde el punto de vista esta

dounidense, estas acciones vio
lan diversos artículos del TMEC,
que obligan a otorgar un trato
nacional y no menos favorable a
los bienes, servicios e inversiones
de los países socios, excluyen las
prohibiciones a importar y expor
tar, y exigen imparcialidad en las
leyes y regulaciones.
Las consultas constituyen

una primera etapa dentro del

mecanismo de resolución de
controversias previsto en el T
MEC, orientada a llegar a un
entendimiento.

En caso de que las pláticas
no sean exitosas, la parte de
mandante puede solicitar la
conformación de un panel inde
pendiente que resuelva la polé
mica. Si este órgano encuentra
violaciones, la parte demandada
debe corregirlas y, en caso de no
hacerlo, los afectados pueden
suspenderle los beneficios del
Tratado por el monto del daño,
en la forma de aranceles u otros
obstáculos al comercio y la inver
sión en cualquier sector.
Este tipo de inconformidad

tiene precedentes dentro del
TMEC. Estados Unidos usó el
mecanismo contra Canadá sobre
la aplicación de compromisos en
materia de cuotas canadienses a
los productos lácteos, y México y
Canadá abrieron el procedimiento
contra Estados Unidos respecto a
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la ejecución de las reglas de origen
del sector automotriz, que se en
cuentra en la fase de panel.
Si bien esta y otras clases de

querellas han surgido en los dos
años de vigencia del Tratado, la
iniciativa contra México mues
tra características peculiares. A
diferencia de otros casos en que
el desacuerdo se ha enfocado a
interpretaciones técnicas sobre
pocos puntos, la presente impug
nación abarca una amplia gama
de disposiciones.
Tales medidas forman parte

de la política energética, que
representa un pilar central del
enfoque del presente gobierno.
El alcance y la materia de las di
ferencias complican las perspec
tivas de un acuerdo.
El proceso contra México

puede afectar significativamente
a las partes en conflicto, al im
plicar la dedicación de recursos

humanos y financieros, por un
periodo potencialmente largo,
para atender sus divergencias.
Más importante resulta el hecho

de que en ausencia de un arreglo,
todos los países pierden: el que
impone sanciones, porque perju
dica a sus consumidores con pre
cios más altos de productos, y el
castigado, porque restringe la pro
ducción y el empleo. Los daños se
magnificarían si, como ocurre con
frecuencia, el país sancionado res
ponde con medidas semejantes.
La guerra comercial configuraría
un escenario desastroso para el
funcionamiento del TMEC.
En tales circunstancias, el país

más dañado sería México. En im
portante grado, nuestra economía
se ha desarrollado gracias a la es
trecha integración con la de Esta
dos Unidos y, de esta manera, con
la del mundo, lo que ha impulsado

la trasferencia de tecnología y la
modernización de los métodos de
producción. El debilitamiento del
TMEC disminuiría las posibilida
des de estos efectos positivos.
El problema de fondo radica en

las políticas públicas de México,
caracterizadas por un sinnúmero
de obstáculos en múltiples áreas,
no solo la energética, que afectan
tanto a participantes nacionales
como extranjeros.
El costo social de esas trabas

consiste en la renuncia a un ma
yor avance económico, aspecto
invisible que suele ignorar la
complacencia gubernamental.
Dada la continua vulneración
al Estado de derecho, el TMEC
constituye una de las pocas ins
tancias que ofrece certidumbre
a los inversionistas. En lugar del
crecimiento de las empresas esta
tales, el gobierno debería buscar
el crecimiento de la economía.
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Sin señales del pico
de inflación en México
En julio la inflación ge

neral en México registró
una tasa anual de 8.2 por

ciento con el redondeo de ci

fras, después de que en junio
se ubicó en 8 por ciento, con
lo que no sólo se aceleró, sino
que alcanzó su nivel más alto
desde diciembre de 2000.

El dato del INEGI, publicado
ayer en la mañana, aún no per
mite concluir si la inflación
general está por alcanzar su
pico, esperado por el Banco de
México para este tercer trimes
tre del año, ni tampoco si está
cerca de iniciar una tendencia

descendente, prevista para el
cuarto trimestre.

El economista en jefe de In
vex, Ricardo Aguilar, anticipa
repuntes importantes del INPC
todavía en agosto y septiembre,
meses en que la inflación gene

ral podría aumentar hasta 8.5
por ciento anual, antes de "des
cender moderadamente" hacia
el cierre del año.
Sin visos de ceder, la infla

ción subyacente registró una
tasa anual de 7.7 por ciento en
julio también con el redondeo
de cifras, con lo que aumentó
desde 7.5 por ciento en junio y
extendió su tendencia alcista
a 20 meses consecutivos de
incrementos.

La inflación subyacente, que
incluye los componentes de
mercancías y servicios, cuyos
precios suelen ser más estables
o menos volátiles, es también la
más elevada desde diciembre de
2000.

El indicador subyacente con
tinúa reflejando incrementos
tanto en la inflación de mer
cancías como en la de servicios,

pero dentro de las primeras des
taca que las presiones se han
intensificado en las mercan
cías alimenticias.
De acuerdo con el observato

rio económico México, ¿cómo
vamos?, la inflación en alimen
tos "es alarmante", ya que en el
país 38.8 por ciento de la pobla
ción se encuentra en situación

de pobreza laboral.
El INEGI informó que la infla

ción anual de las mercancías
alimenticias se posicionó en
12.1 por ciento, nivel no visto
desde diciembre de 1999.
Este incremento de doble dí

gito afecta principalmente al
segmento más vulnerable de la
población.
La inflación vino a profundi

zar los desafíos impuestos por la
pandemia a los hogares mexica
nos con menores ingresos, que
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son los que destinan una mayor
proporción de su gasto al con
sumo de alimentos.

Por lo pronto, los datos de
inflación de julio justifican
un nuevo aumento en la tasa
de interés de referencia de
Banxico.

La mayoría de los analistas
encuestados por Citibanamex
32 de 33 anticipa que la tasa
de política monetaria se incre
mente en tres cuartos de punto,
de 7.75 a 8.5 por ciento, en la
decisión que se anunciará ma
ñana después del mediodía.
Banxico nunca ha elevado la

tasa de interés de referencia a
ese nivel objetivo desde que ésta
se adoptó como principal ins
trumento de señalización de la

política monetaria en 2008.
Ya en junio pasado, en deci

sión unánime de la junta de go
bierno, aumentó la tasa en tres
cuartos de punto, siendo la pri
mera vez en que se incrementó
en esa proporción.
Mañana volvería a subirla en

tres cuartos de punto, acción
que en la junta de gobierno se
cree que sería un mensaje más
fuerte del compromiso con el
objetivo prioritario de estabili
dad de precios.
Si nunca antes había aumen

tado la tasa en esa magnitud,
es porque no se había tenido un
panorama tan complejo para la
inflación como el actual.
Al margen de que se enfrenta

un entorno muy complejo para
la inflación y con alta incerti
dumbre, se espera que Banxico
incremente a 8.5 por ciento la
tasa objetivo para emular el ac
cionar de la Reserva Federal
de Estados Unidos, donde la

inflación también alcanzó nive
les muy elevados.
Hace dos semanas la Fed au

mentó el nivel objetivo de la
tasa de fondos federales en tres
cuartos de punto, después de
una acción igual en su reunión
de junio, movimiento que no se
había presentado desde 1994.
Se considera que Banxico

debe igualar el incremento de
la Fed para mantener el dife
rencial de tasas de interés entre

ambos países.
Para finales de 2022, los

analistas de mercados encues
tados tanto por Citibanamex
como por Banxico siguen pro
nosticando una tasa de 9.5
por ciento.
En ese nivel se advierte el po

sible fin del ciclo restrictivo en

México, pero queda la duda de
si podrá frenar e incluso rever
tir la tendencia al alza tanto de
la inflación general como de la
subyacente.
Lo único cierto es que comba

tir la inflación se ha vuelto cada
vez más cuesta arriba.

"... queda la duda
de si (Banxico)
podrá frenare
incluso revertir la
tendencia al alza de

la inflación"
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Lo que necesita la oposición para ganar en2024
uáles son los desafíos que debe vencer la
oposición si quiere realmente ser una op
ción en las elecciones del 2024?

Le he comentado en este espacio que, sobre la base
de los datos que existen hasta ahora, lo más probable
es que Morena repita su triunfo en las próximas
elecciones presidenciales.
Pero no es imposible que pueda ganar la oposición.
Para que ello sucediera, se requerirían, al menos,

las siguientes condiciones.
1Que prevaleciera el interés común sobre las

ambiciones personales.
Esta es quizás la condición más difícil. Los políticos

de todos los signos piensan que ellos son los que tie
nen la razón y los demás están equivocados. Si hay la
conciencia de que solo se puede derrotar a Morena
a partir de conformar una alianza amplia, la clave es
que exista el talento y la generosidad para confor
mar esa alianza.

Eso no implica que deba marginarse a quien ambi
cione desde ahora ser el candidato o candidata pre
sidencial, pero sí que se establezca un método para
elegirlo que tenga consenso. Por ahora no sabemos
si será un acuerdo de las dirigencias, una conven
ción, una encuesta o una elección primaria. O algo
diferente.

Y, está claro que, sin Movimiento Ciudadano en la
alianza opositora, las posibilidades de que Morena
gane la Presidencia crecen.
2Se tiene que construir una narrativa

convincente.

Los políticos ortodoxos señalan que primero es
el programa y luego el hombre o la mujer. Pero, el
programa no les interesa a los electores. No se ganan
elecciones con programas.
La clave es construir una narrativa, es decir, con

tar una historia en la que los opositores estén de
acuerdo y que convenza a los ciudadanos.
Ese fue el gran éxito de AMLO. Fue la narrativa de

corruptos contra honestos; el pueblo bueno contra
los oligarcas; los neoliberales contra los naciona
listas. Esa confrontación fue la que convenció a los
electores, que en 2018 se volcaron a favor de AMLO.
3Tiene que haber un candidato o candidata

que guste a los ciudadanos.
Como López Obrador no hay dos. Eso es un dato.

Ninguno de los aspirantes de Morena tiene el ca
risma ni la intuición del presidente de la República,
lo que lo hace un fuera de serie en la política. La
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oposición, por eso mismo, requiere un candidato
que pueda identificarse con los grandes grupos del
electorado, que tenga simpatía e inteligencia, y que
pueda inspirar a los indecisos o aun a los morenistas
moderados. Hasta ahora no lo hay.
4Tiene que existir una campaña exitosa.
Hasta el mejor candidato puede ser arruinado por

una mala campaña. Uno de los mejores ejemplos de
una campaña desastrosa fue la de Josefina Vázquez
Mota en 2012, que puso el énfasis en su diferencia
con Calderón. Eso fiie el suicidio. Pero hay muchos
otros ejemplos: Labastida, Meade, Madrazo.
En contraste, las campañas de Vicente Fox en 2000

o de AMLO en 2018 son el ejemplo de campañas
muy exitosas.
Si no hay el talento político y creativo, adecuado a

estos tiempos de redes sociales, la campaña oposi
tora puede llevar al mejor candidato a perder.
5Hay que entender que a AMLO no se le va a

ganar.
Salvo que un desastre ocurra, algo que no es im

posible, AMLO va a conservar una amplia base de
respaldo hasta 2024. Él va a tratar de trasladar esa
base al candidato o candidata de Morena, pero ese
traslado no es un hecho. Si la oposición no entiende
que la pelea tiene que ser con el posible sucesor de
AMLO y no él, se va a enfrascar en una contienda
que tiene perdida. López Obrador, en cambio, va a
hacer todo lo posible para que la competencia sea
con él.

6Se deben capitalizar las diferencias al interior
de Morena.

Hay que entender que Morena no es un partido po
lítico. Vaya, ni siquiera es un movimiento que tenga
una identidad ideológica definida.
Se trata de un gran movimiento social de grupos

muy heterogéneos que alcanzó cohesión por la pre
sencia de López Obrador. Sin AMLO en la Presiden
cia su futuro es incierto.
En estas circunstancias, cuando AMLO defina al

candidato de Morena, es probable que suija una
fisura, grieta o fractura de su movimiento. Todo de
pende de la circunstancia.
La oposición debiera aprovechar esa circunstancia

para convertir la fisura en grieta o ésta en fractura.
No hay que ser un experto estratega no lo soy

para definir estas líneas que son de sentido común.
El problema es que a veces pareciera que la oposi

ción... simplemente no quiere ganar.
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Veracruz es el principal productor de caña de azúcar
aportando poco más de un tercio de la producción nacional,
la contribución de San Luis Potosí resulta significativa

Durante años, la agricultura ha representado un pa
pel esencial en el mundo, ya que ha sido la prin
cipal fuente de alimentos de la población, yes la
cadena agroalimentaria de la producción primaria
la base sobre la cual s« desarrollan las etapas que
Spnllevan al consumo de alimentos, y cuya produc
ción excedente se destina al mercado.
Enes^SitiS,. 3 5sb aScSS fi<

urt cultivo prioritario siendo un motor eaonómicofun
damental considerado por La Organización de las
Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y
la Cultura (UNESCO) el cultivo agrícola más impor
tante del planeta.
Al cierre de la zafra 2020/2021 la producción

en México de azúcar fue de 5,7 millones de tonela
das, con la participación de 164,000 productores
Hnivel nacional,B)n unaHiperficie de 856,000
hectáreas.; de las cuales el estado de San Luis Poto
sí participó con la producción de 643,000 tonela
das de azúcar ^ye¡ representan el 1 1.3% del valor
total de dicha producción con datos del Comité Na
cional para el Desarrollo Sustentable de la Caña de
Azúcar (Conadesyea).

Aunque el estado de Vfcjrgeruz es el principal pro
ductor de caña de azúcar aportando poco más efe
un tercio de la producción nacional, la contribución
del estaiMje San Luis Potosí resuB sjBifiBtiva,
pues SS ubica en el térQer lugar del Top 10 en volu
men de producción de las principales entidades pro

ductoras, despjés'de Veracruz yjalisco.
En el estado de San Luis Potosí, SS encuentran

cuatro ingenios azucareros instalados estratégico'

mente en la región huasteca: PIÁ5A Ingenio Plan
de San Luis, Ingenio San Miguel del Naranjo, In
genio Plan de Ayala e Ingenio Alianza Popular (es
tos des ultimes pertenecen al grupo azucarero San
tos]; En conjunto, en la última zafra pe industrializó
laKHEi de azúcar [^^HidMe uiflsup>erfi< i^H
más de 102,000 hectáreas, cultivadas apríSama
damente por 14,000 productores é|je les proveen
dé materia prima.

Dentro de la cadena de valor de caña de azú
car se encuentra la proveeduría de insumes, maqui

naria y equipo, la producción de azúcar y su poste
rior comercialización hacia la industria de alimentos
y bebidas. Esta actividad representa una derrama
económicajuperior a los 5,900 m¡llqn§s?de pesos
én todo el estado.

El seétor además de tener oportunidades, repre
senta tef<3§ deftféj'ora tecnológica ante un cambio
dé régimen de temporal a riéQB; SÍSíflbraS de repo
sición con mejor calidH en la semilla, tecnifiBción
del riegp Jprsgramdsde fertilización balanceada.

FIRA de manera integral apoya en las necesida

^Bdel sector ^Harero «finBe rnejcHr su Brn
petitividad, para enfrentar los retos y oportunidades
í^ue se presentan en el mercado. Para el estableci

miento de plantillas, gastos de cosecha y manteni
miento de socas y rgsíjcas de caña de azúcar y
otras inversiones para el campo cañero, donde se
determinan anualmente pptas de crédito acorde al
paquete tecnológico y costos de cultivo autorizados
por comités de producción y calidad cañera de ca
da ingenio.

Asimismo, FIRA, a tréMls de uno dé suSobjetivos
prioritarios: Inclusión Financiera implementaráel Sis
tema de Financiamiento CañetófSFC), el cual pre
senta una oportunidad para fortalecer él sector, lo
qB también significa retos para .IBrar la alinead®
de todos bs actores participantes (productorésj ira
icn i o.jBWresa s parafinancien i  li arios
financieros!, Bs operacioneBle crédito s^Biliza
rán a través del 5FC, lo cual agilizará el otorgamien
to del finMciffliiento >3] sect<^^*ro en ^HarccJ
de administración de riesgos.

Es i^ffrtclgllfal financiarnienlBB los diferenS
conceptos de inversión qy@demandan bs provee
dores de bs ingenios en la red caña de azúcar, q^;
permit§!,mantener el desarrollo económico ysacial
de la región, además consolida un seflípr sostenible,
sarfey éon un alto potencial dé crecimiento.

* Concepción RarnfiSz Acevedo es promotora ífe
FIRA en Cuidad Valles. La opinión es del autor y no
necesariamente coincide em el punto dh vista ofi
cial de FIRA.
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La japonesa Nissan /vAotor dijo que reducirá las Siisto
Bes di ÉStaS (de sus vehículos y lanzará versiaS elwtrifica
das de todossus nuevos modelos para principios de la década
de 2030, como parte de su estrategia de sostenibilidad.

La armadora dijo que sus prioridades ambientales, sociales y
degobernanza incluyen la disminución de su huella «carbono
a través de toda la cadena d© valor, al convertirse en:el primer
fabricantede automóviles japonés en unirse a la campaña glo
bal Race to Zero respaldada por las Naciones Unidas.

Los planes de sostenibilidad de Nissan también incluyen el
desarrollo de tecnologías para mejorar la seguridad de los ve
hículos, así como hacer que las tecnologías sean accesibles a
más clientes y proveer soluciones de movilidad inclusivas desti
nadas a proporcionar a todos acceso a una movilidad segura
y sy iitiablgB

Walmart está en conversaciones con empresas de medios
decómunicación para incluir el entretenimiento en streaming en
E 3/icicB

Ejecutivos de Paramount, Walt Disney y Comcast Corp, que
operan varios servicios de Mrecfming importantes, han hablado
en las últimas semanas con el gigante minorista estadounidense.

La afiliación a Walmai^Besta 1 2.95 dólares'alBesy ac
tualmente incluye el envío gratuito d© los pedidos y descuentos
en combustible, así como una suscripcióngratuita de seis meses
al servicio:de música premium de Spotify.

Snap Inc, propietaria de la popular aplicación de mensa
jería Snapchat, presentó el martes sus primeras herramientas
de control parental, que permitirán a los padreíW: con quién
hablan sus hijos adolescentes, pero no el contenido de sus
conversaciones.

La nueva función, denominada Family Center, se lanza en un
momento en que las empresas de redes sociales han sido critica
das por la desprotección de los niños.

En octubre, Snap y sus rivales TilBk y dBHbe testificaron cQ
te legisladores estadounidenses quéacusaron a las empresas
de exponer a los jóvenes usuarios al acoso o de dirigirlos hacia

contenidos dañinos.
In.stagrarr^HbiMBstificó enBia audiencia del SBaíb en

diciembre sobre la seguridad en línea de los niños, después de
que una d^RciantefilíÉHMJLiHB iBBR • que, según ella,
mostraban que la aplicación dañaba la salud mérttaly la ima
gen corporal de algunos adolescentes.

Los padres pueden invitar a sus hijos a unirse a Family Center
en Snapchat, y una vSZ que: los adolescentes den su consenti
miento, los padres podrán ver la liste de amigosde sus hijos y a
quién han enviado mensajes en la aplicación en los últimos sie*
te díaMfciHjién r.xBH denunctowfe forma confideBal cuaM
quier cuenta sospechosa.

Sin embargo, los padresno podrán welcontenido privado
d los1 mensajes enviados a y por sus hijosadolescentes.

DD360, una plataforma online de financiamientoy gestión
de proyectos residenciales, recibió inversiones de capital por
91 millones de dólares, con la participación líder del fondo esta
dounidensSj Creation Investments Capitel Management.

La compañía, con sede en Ciudad de México, usará los ra
cursos para acelerar el crecimiento de su cartera decrédito para
desarrolladoresdé inmuebles residenciales e impulsar su produe
to decréditos hipotecarios individuales mediante su plataforma
"Compa".

Los recursos también estarán dirigidos al desarrollo de pía
taformas tecnológicas ye la contratación de ingenieros de
software.

El anuncio resulta relevante debido a la desaceleración de in
yección de capital por parte de los fondos de inversión en ma
dio de un panorama económico complicado por los altos n^|
BdBnflacionariosy las políticos» los bancos centrSs para
contener dicha alza.

DD360 opera créditos puente y prapuente para desarrolla
i ni. j|BHBBitBipotecarios para consumidoresfi

Bales.fmilre< MfiBr u< itroaños, la J§ i^fflllfinandiife
al menos 1 15 desarrollos construidos y comercializados, alcan
zando una cartera de crédito mayor a los 4,500 millones de
pesos (222 millones de dólares).
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Mitigación del riesgo
de actividades ilícitas
La administración y el gobierno corporativo son res

ponsables, no solamente del cumplimiento de los
objetivos, también del cumplimiento de todas las le
yes, normas y reglamentaciones que les sean aplica
bles. Las entidades, independientemente de sus ob

jetivos, son instituciones formadas para alcanzar un fin
lícito, por lo tanto tienen que cumplir con el marco legal
de la jurisdicción en la que llevan a cabo sus actividades.

Existen actividades ¡lícitas que los miembros de la en
tidad pueden cometer con la intención de cumplir los
objetivos fijen, como cumplir con una cuota de ventas o
contratos, lograr licitaciones o permisos, etc.; o bien, los
miembros de la organización o de otras entidades pue
den llevar a cabo acciones en contra de la propia enti
dad. En cualquiera de los dos casos, existe un daño eco
nómico y moral en contra de la institución, que puede
resultar en consecuencias legales y daños a la reputa
ción de la entidad.

Estos temas los he tocado en artículos anteriores; sin
embargo, quiero hacer énfasis en la prevención que de
be hacer tanto la administración como el gobierno cor
porativo, así como detectar y castigar cualquier acto
indebido que sea o pueda ser llevado a cabo por las
personas que colaboran en la entidad.
El gobierno corporativoy la administración deben ha

cer el énfasis sobre la legalidad y cumplimiento de las le
yes y normas desde la misión, visión y los valores de la
empresa.
A partir de esto, la entidad deberá elaborar y dar a co

nocer a todo su personal un código de ética que cubra las
circunstancias que puedan significar un riesgo de incurrir
en cualquier actividad ¡legal, ya sea por miembros de la
organización, contra terceros o contra la propia entidad.

El sistema de administración de riesgos que la admi
nistración haya ¡mplementado deberá considerar, den

tro del catálogo de riesgos, aquellos relacionados con la
posibilidad de que se incurran en actividades ¡legales,
de tal manera que puedan implementarse los controles
para evitar la ocurrencia de estos.
Deben diseñarse mensajes y materiales didácticos

dirigidos a todo el personal que labora en la entidad,
incluida todas las actitudes y acciones inaceptables en
la organización, así como aquellas consecuencias que
puede haber de ser incurridas.
Además, es necesario que se diseñen procedimientos

y herramientas a las cuales pueda acudir el empleado
y que le ayuden a poder manejar cualquier situación, y
que signifiquen actividades ilegales. Dentro de estas he
rramientas, están:

• Buzón de denuncias anónimas que aseguren la pro
tección de la persona que la hacen.

• Procedimientos de emergencia que la persona que
se entere de la actividad ¡legal pueda aplicar para pro
teger su integridad física y de su familia.

• Un comité de ética al cual el individuo pueda acu
dir a consultar cualquier duda o posibilidad que se le
presente.

• Impulsar la transparencia institucional respecto a to
da la información y operaciones para eliminar la posibi
lidad de que ciertos actos ¡legales puedan ser ocultados.

• Aplicar sanciones ejemplares a cualquier individuo
o grupo de individuos que sea detectado o haya llevado
actividades ¡legales dentro de la entidad.

• Detección temprana de asuntos que puedan signi
ficar oportunidades o motivaciones a la comisión de ac
tos ¡legales.

La administración y el gobierno de la entidad debe
rán incorporar dentro de sus actividades y obligaciones
la revisión regular de informes y denuncias que se reci
ban, así como asegurarse de que haya una respuesta
clara y definitiva a dichos eventos o riesgos.
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Implicaciones
del optimismo o
el pesimismo en
nuestras

decisiones

"El optimista piensa que este es el
mejor de todos los mundos posibles.
El pesimista teme que sea verdad".
J. RobertOppenheíiner, físico teórico

estadounidense.

Uno de los elementos que con
frecuencia determina la for

ma en la que evaluamos in
formación y que consecuen
temente incide en nuestras

decisiones, es el nivel de optimismo o
pesimismo que, de manera predomi
nante o coyuntural exhibimos en nues
tra conducta.

En un sentido analítico, el optimismo
se refiere a la tendencia a sobreestimar

la probabilidad de ocurrencia de resul
tados que nos son favorables, o cree
mos que no pueden serlo, mientras que
el pesimismo se refiere, en contraposi
ción, a la sobre ponderación de la esti
mación de resultados negativos.

Lo anterior ocurre con independen
cia de la naturaleza del resultado espe
rado. Así, por ejemplo, en lo que se de
nomina las visiones Bear o Bull en los
mercados bursátiles en Estados Unidos,
típicamente los inversionistas Bear su
ponen una tendencia de caída sosteni
da de los precios de los activos finan
cieros, pero esperan ganara partir de
dicha tendencia. En este caso un resul

tado "negativo" para la bolsa es inter
pretado de forma positiva por los inver
sionistas Bear.

En los modelos económicos más ri

gurosos, la existencia simultanea de
visiones pesimistas u optimistas an
te un mismo escenario es una distor

sión. Porque se parte de la premisa de
que todas las personas, como agentes
económicos, cuentan con la misma in
formación y, teóricamente, deberían lle
gar a pronóstico similares.

Otro elemento importante en la pon
deración de la influencia del pesimismo
y el optimismo es el hecho de que estos
son relativos y se expresan en función
de la condición del entorno o de la ten

dencia reciente ya observaba.
De esta manera, por ejemplo, los

analistas optimistas, hace cerca de dos
años anticipaban que no habría un
efecto inflacionario relevante deriva
do de las distorsiones de la pandemia,
más recientemente, esos mismos op
timistas estimaban que sí habría infla
ción, pero que esta sería de corta dura
ción y no tan elevada. Hoy, los mismos
optimistas apuntan a que la inflación
está a punto de ceder.

Por el lado de los pesimistas, éstos

apuntaban hace meses que una serie
de fenómenos generaría rápidamente
una recesión profunda y rápida en la
economía global. Posteriormente, pre
veían una recesión más lenta vincula

da con la nueva trayectoria de las tasas
de referencia. Hoy, algunos apuntan a
que será una recesión importante pe
ro más bien cargada hacia la segunda
parte del año próximo.
En el agregado, las percepciones

exageradamente optimistas tienden
a tener efectos más negativos de cor
to y largo plazo sobre las decisiones
que tomamos. En primer lugar, las per
cepciones demasiado optimistas impi
den visualizar adecuadamente la exis

tencia o gravedad de los obstáculos o
riesgos de los cuáles se tienen señales
en el futuro. En segundo lugar, los opti
mistas minimizan la posibilidad de ocu
rrencia de otros eventos negativos po
tenciales, de los cuales es hoy no se
tienen indicios. En tercer lugar, los exa
geradamente optimistas toman deci
siones esperando siempre los mejores
resultados, lo cual les impide analizar
qué ocurría con su decisión si se pre
sentaran resultados negativos y, conse
cuentemente, su evaluación de riesgo
es deficiente.

Un último elemento importante, se re
fiere a la propensión de los exagera
damente optimistas de esperar que los
obstáculos se corrijan solos, lo cual dis
minuye la proclividad a establecer ob
jetivos propios y rutas de acción que
permitan incidir en los resultados fu
turos más, allá de las condiciones del
entorno.
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La corrupción según AMLO
El presidente López Obrador afir

mó recientemente que todas las
reformas desde Salinas hasta Pe
ña Nieto fueron realizadas con el

objetivo de "legalizar la corrup
ción". Independientemente de lo contra
dictorio de esta afirmación (si algo es le
gal no es corrupción), que sólo confirma
la visión mesiánica del presidente, en don
de la justicia está sobre la ley y él es el úni
co que puede decidir lo que es justo, resul
ta interesante analizar lo que para López
Obradores corrupción. Corrupción, para
él, es privatizar empresas propiedad del
gobierno; fomentar el libre mercado y la
competencia; garantizar la propiedad pri
vada por encima de la propiedad guber
namental, etc. En pocas palabras, para
López Obrador un gobierno es corrupto
cuando fomenta la libertad de empresa,
industria y comercio, pero no cuando asu
me el control centralizado de monopolios
administrados por políticos.
¿Dónde cree usted que hay más co

rrupción? ¿En empresas privadas don
de cada quién arriesga su propio dine
ro o en empresas de nadie administradas
por políticos designados por el presiden
te de la República, como Pemex o CFE?
¿Quién cree que administre mejor, Car
los Slim en Telmex y Telcel o Manuel Bart
letten la CFE? ¿Quién cree que infla los
precios de los contratos que firma con sus
proveedores para llevarse un moche, Bart
letto Slim? Le propongo un ejercicio: re
cuerde la cara del último burócrata con

el que tuvo la desgracia de tratar e ima
gínelo dirigiendo la empresa del gobier
no que tiene el monopolio de la leche en
polvo, por poner un ejemplo. ¿Cree usted
que el abasto de leche en polvo sería efi
ciente o, más bien, comprarían leche en
polvo en la India con un sobreprecio del
50% (para los amigos y "El Movimiento")
y la regalarían con criterios electorales y
con un enorme subsidio? ¿Dónde está la
corrupción?: en el Estado, porque el Esta
do es una abstracción y un pretexto, so

mos todos y nadie. Lo que existe es un
conjunto de individuos que buscan el po
der para aprovecharse de él. Así es que
difiero del presidente. La corrupción pro
viene de aquellos que viven del dinero de
otros y no de los que arriesgan su propio
dinero y prestigio.

En otro tema, pero relacionado, el pre
sidente se quejó amargamente de la exis
tencia del Instituto Federal de Telecomuni

caciones (IFT) porque, según él, le quitó
atribuciones al Estado. Primero, habrá que
recordarle que él no es el Estado, y que
el IFT es un órgano de éste expresamente
previsto en la Constitución. En las demo
cracias se busca dividir el poder en diver
sas instancias que se vigilen unas a otras
para que nadie exceda las atribuciones
que la Constitución le confiere y no pue
da concentrar un poder excesivo. Por eso
nació el IFT: porque desde la SCT y la pre
sidencia de la República se otorgaban o
quitaban concesiones de manera arbitra
ría, dependiendo de intereses políticos y
para favorecer a los amigos. Eso es lo que
añora López Obrador: el poder de otor
gar y quitar concesiones a discreción, pa
ra premiar y castigar. Además, aborrece
que el mecanismo de selección de comi
sionados dependa de un riguroso examen
realizado por otros órganos constituciona
les autónomos que ninguno de sus floreros
aprobaría jamás. Tanto en la Comisión Fe
deral de Competencia Económica (Cofe
ce) como en el IFT la capacidad técnica
es más importante que la grilla y los pa
drinazgos. Por eso los quiere desaparecer
a la mala, restringiéndoles el presupuesto
hasta que su operación se vuelva imposi
ble y absteniéndose de enviar las ternas al
Congreso para llenar las vacantes de los
respectivos plenos. Cofeceestá peleando;
los comisionados del IFT están espantados
y sometidos. Es muy triste ver la sumisión
del órgano con más atribuciones y facul
tades de los previstos en la Constitución.
Sin duda, tiempos extraordinarios requie
ren de hombres extraordinarios.
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La respuesta al
"aumento persistente
de precios y salaries"
no es subir las tasas
Los prec i os empezarían a bajar solo si la Reserva Federal de los

Estados Un i dos aplicara tmed idas realmente extremas, como

llev . los tipos de interés a corto plazo al 20 por ciento

Townshend, vermont
 Resulta un tanto estridepif&Oír

a un profesor cOn una situación
segura y cómoda decir que
otras persones tienen £|US per

clei^HeiBsleo.s paiBconterB la inflación,
Incluso peor si explica que «la única solución
(...) es restringir la demanda*;st)biendo,hs ti
pos de interés j&celente solución para los po
seedores deefediyíf, Pero:quisiera responder
por sus méritos a los argumentos que expone
Jason Furman en su reciente defensa de esta
¡¡«solución».

Escribe Furman que en Estados Unidas,
«dejando a ,un lado el encarecimiento de los
alimentos y de la energía, la causa principal
He la inflación IB: enBir : la < lllllw
dais,, Aquí son fundamentales las palabras
«dejando a un lado». En el período dedOi®
meses hasta junio de 2022, el precio de la
energía subió un 40% (el aumento fue 60%

para la gasolina y casi un 100% para el fue
loil) y el de: bs alimentos, un 10%. El precio de
todo lo demás subió apenas un 5,9%, y no
•Se puede negar que los precios de la energía
afectan el precio de todo lo demás. El argu
mento de Furman recuerda un viejo chiste:
después del asesinato de Lincoln en un teatro,
kpreguntan a siresposa: «Qfcjando a un lado
eso, gcámo estuvo la obra?»

Fuera de la energía y de los alirnentaSj
no hay pruebas realgs de que la causa del
aumento de precios haya sido la demanda
y no etéósfe, y hay buenas razones para du
darlo. Los costos son los salarios y las materias
primas más las ganancias de las empresas; y
se pagan con las ventas, 8S decir, Bon la de
manda, De modo que la demanda y el costo
soncaSi inseparables; son bs lados opuestos
de la misína ecuación económica. Incbso'Fur

man ha escrito que la «combinación exacta
[deambos factores] es imposible [de] saber».

Llevando su argumento de la demanda al
costo, Furman escribe que «lo más probable
g&que las empresas sigan trasladando el au
mento de cestos salariales a bs consumida
res». Apenas menciona las ganancias de las
empresas. Pero las ganancias se encuentran
en un nivel myy alto, y bs ganancias altas son
en parte el resuftadó de altos márgenes de gfir
nanga,# decir, precios. Furman se concentra
en la dinámica de la «espiral de precios y sa
laries» (a la que rebautiza «aumento persisten
te de precios*!1 Salarios»); pero no dice nada
de la especulación. ¿No háoído hablar de
poder de mercado, poder monopólico o con
ductas corporativas predatorias?

Y si hay un «aumento persistente de precios
y salarios», ¿qué tiene quB ser con eso subir
los tipos de: interés? La respuesta es: absoluta
mente nada, al menos a corto plazo. En un
primer momento, un aumento de tipos de inte
rés sobenriqueesrá a personas einstituciones
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Icomp bs bancQSio la Universidad FHarvard)
con tenenciasdeefecthSdisponible. Para bs
empresas tomadoras efe crédito., el interés es
q|Ó costo que; trasladará a bs consumida
res en la forma de prfaos más altos.

Los precios impezarían a bajar solo si la
Reserva Federal de bs Estados Unidos aplica
ra medidas realmente esííemas, como cuan
do a principios de bs Oóhenta su presidente
Paul fclcker llevó' bs tipos de interés a corto
plazo al 20%. Pero este mecanismo opera

destru|¡®ndü si c®clmíeñto,y aumentando el
:deSempleo, bs bancarrotas, bs ejecuciones
hipotecarias, bSSuicidiogy el delito. EsO, la
mento decirlo, es lo que Furman está pidien
do que haga el presidente actual de la Fed,
Jerome Powell.

Pero subir bs tipos de interés no es«la úni
ca solución». Jamaal Bowman, miembro de
mócrata de la Cámara de Representantes por
Nueva York, acaba de presentar un proyecto
de ley con ideas mejores; ideas democráticas
cerno Jas que ayudaron a Estados Unidos a
ganar la Segunda Guerra Mundial y superar
la Guerra d§ Corea. En esencia, la estrate
gia que propone Bowman es estabilizar ¡OS
precios produciendo más,® vez de rneftOs
y aplicando medidas i^ííe eviten la especu
lación y el enriquecimiento injusto. Estas polí
ticas ayudarían a romper la dinámica «persis
tente* sin apelar a la recesiófi y eWesempleo

a gran escala.
Finalmente, analicemos la premisaCentral

ds Furman. gEs verdad, como üSegura, quS
estamos en un período de «aumento persis
tente»? Como hejgserito muchasvsess, esta
idea se debe en parte a una ilusión estadísti
ca. Como la variación de precies iüele infor
marse en forma interanual, cualquier salto en
un costo clave, por ejemplo©! precio del pa
tróleoBeguiHgenerando cifrasHs inflwión
todos bs meses durante un año. Eso es rriH
cha fiBpo, y rBs que sufici^Mpara qB los
grupos de presión pro restricción monetaria
publiqygn muchos a rtícubs de opinión. Pero
Bue ltKifras de inf|g:i''MMMBH itentes no
quiffie decir que él aumento de precios eri sí
s#a persistente. Puede que lo sea, pe§g tam
bién puedeque no.
Al 4 de agosto, el promedio nacional del

precio de la gasolina eíí Estados Unidos bs
4, 14 dólares por galón. Es decir, 17% menos
que el máximo de cinco dólares alcanzado
en junio; de modo que (en breve) habrá me
nos presión de costos sobre las alimentos y
todo lo demás. ¿A qtíl se debe? Una parte
de la explicación puede,sSr que É control
especulativa de los mercados petroleros esta
dounidenses inestable'.. Es algo que apren
dimos (no por primera ¥ez) a mediados de
2008, cuando el precio del petróleo llegó a

148 dólares por barril y después se derrum
bó.J|We que el grar^Hiico inflacioBrioyM
haya terminado.

Por supuesto qi#a el futuro síg® siendo
incierto. Pero acabamos de presenciar dos
trimestres decaída del PIB, muchoantes de
cualquier pronostico conocido de la Fed; de

año pasado, la FeMbriH
decía uiBrecimiento Bf td4l|3BflBB^I
Hn 2022. fs extraño entonces sostener que
la Fed debería seguir subiendo los tipos de
interés para combatir un shack de precI0s.de
la energía que ya está quedando atrás. El
hecho de que el argumento convenga a las
clases adineradas no lo hace ni inteligente, ni
sabio, ni bueno.

James K. Galbrai
tjjj ca^rático en
Relaciones entre
iel Gñbiffiféíy la
Em pésetela
Eguüela. Lyrtebn
B. Johnson de
Ascintos PúbltíRS
deia Univfflidad
deTexaBn Aij^H
!w digpáifieje'
cutivo del'Cbmiti
Econdsfflco Mixto
del C®3greso
de los Esípdos
! Unidos.
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I *or qué Taiwán
importa
El4k individualismo occidental está en fuerte contraste con la

herencia confuciana de China, que determina jerarquías rígidas
110 solo en las familias, sino en toda la sociedad

CAMBRIDGE/CHICAGO  La
visita a Taiwán de la Presiden

ta be la Cámara de R0pre§®n
tañteSsSStadounidense Nancy
Pebsi, qi® generó tantos títula

(esnoticiósós, ha recordado al mundo cuánto
le importa la isla a'China. Pero también debe
ría importarle al mando democrático.

No es ningún secreto el que el Partido Bffl
Biunista de Bina (PCCj tiene iSirme inten
ció^E unificar Ti iiH® t il que ve corno
provincia secesionista) con el continente. Esta
dos Unidos reconoció formalmente a la Repú
blica Popular China correjel únSBobierno
tgal dgs'China en 1979, y desde entonces
las potencias occidentales se han abstenido
de feff noeer a Taiwán como un país distinto.
Esta política de "Una sola China", ¡unto con
un creciente nacionalismo chino, hace proba
ble,. sí no inevitable, la toma de la isla por
parte de la potencia asiática en las próximas
décadas.
Algunoícomentarístas occidentales aseri

que Pelosi actuó temerariamente al visitar la is
la, pero ignoran cómo y por qué Taiwán tam
bién importa para el futuro de la democracia
y de la misma China.

Una creencia común entre las autoridades
y muchos comentaristas occidentales que
China seguirá siendo no democrática en el
futuro, debido a su cultura política profunda

mente autoritaria. Según esta opinión, el "indi
vidualismo? occidental está éfj fuerte contraste
con la herencia i#nfuc¡qiña de China, que
determina jerarquías rígidas no solo en las
familias, Sino éft toda la sociedad. La ¡mpl
canda esHje el pueblo chino está más dis
puesto a asumir su lugar dentro de Un orden
He Btoridad preHfinldoy menos dispuesto a
participaren la política democrática.

Por Consiguiente, el politólogo Samuel P.
Huntíngton señaló que "no existen desacuer
dos académicosacerca da Ja proposición
de que el confucianísmo tradicional es no de
rrecráticooQ antidemocrático;'! Y, más recien
temente, Ray Dalío de Bridgewater Associates
escribió: "TodcHestos sistemas chinos son je
rárquicos y no igualitarios... Estados Unidqsj
se gobierna desgle abajo hacia arriba ¡es
decir, demcfefátícamentej, optimizando las
condiciones para el individuo; China se rige
Hesde arriba hacía abaj^^BeiBiclo del
Colectivo... La democracia, CSHio la conoce
mes, no tiene ninguna raízen China".

Es fácil ser como los últimos 2500 añósbe
la historia de China podrían sBvlrd© apoyo a
estas¡deas. China ha vivido muchas rebelio
nesy el ascensoy caída de muchas dinastías
poderosas. Puesto que la política democrá
ca ha estado notablemente ausente en ella,
muchos suponen que China está destinada a
permanecer bajo el control de un líder fuerte

que presida un régimen yerficalísta, visión qyg
la propaganda estatal china promugveHsri
entusiasmo. Los perlódieps y'eorregntarístas
políticos chinos oonstantemetrfe'EP'itrastan la
Eficiencia del sistema chiiHcon k eiflaipa
da polítícá occidental, al tiempo que plantean
que ella está más en líneacon los valores y la
Cultura chinas.

Peto ges así realmente? Tanto Hong Kong
como Taiwán tienen el mismo trasfondo cultu
ral que la China continental, pero descansan
ssb© sistemas políticos muy distintos. Hasta la
violenta represión del PCCsobreHong fong
en 2020, la Isla estaba en pttsceso de con®
truir una vibrante democracia. Y el caso de
Taiwán es todavía .más feveladgr. Desde la
década de 1980 ha desarrollado una sólida
cfenoeraeia con una amplia participación d®
basf:i Lejos de haber sidftcreado y desarro
liado por las élites, #1 sistema taiwanés es #1
resultado de bs itó|JSfic¡as de estudiantes y
otros ciudadanos de a pie hechas a través de
canales democráticos.

La participación democrática en Taiwán
Harece haberse Intensificado en'los últlrBs
seis años. El partido dominante durante la
mayor parte de su historia fue ei Kuomlntang,
fundado porChiang Kalshefe, el nacionalista
chino que huyó del continente con sus tropas
lealesycerca de 1,.5 millones de seguidores
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tras ser derrotado en 1 949 por los comunis
tas. El gobierno actual, encabezado por «1
Partido Progresista Democrátiog, llegó al po
der en las elecciones spnerales de 201 6,
tras las protestas gejieralizadas sintra los
esfuerzos del KMT de ¡mplfmentar un trata
do Efitíitercial Con China a pesar de una im
portante oposición. Durante las protestas, é\
Movimiento Girasol Hmflower Mo\Swnt!,
Ilderádo por los estudiantes, Incluso llegó a
ocupar el Parlamento.

No füé'Solo una fase pasajera de rabia y
protesta. Los talwaneséS son pioneros de la
democracia digital. La participación política
activa de diferentes segmentos de la socíif
dad ¡es la norma. Esa es la razón de qg© los
gobiernos taíwangsgfguelen consultar al pú
blico sobre decisiones clave, corno losviajes
compartidos o las ventas déTlcff.

Jaíwán también promueve Una "hackatón
presidencial" que fjSrmlte que los ciudada
nos hagan propuestas directas al presidente,
|*una plataforma digital proporciona datOS'de
IcBiayoría de ¡rústenos, con la finalídaH
explícita de alentar a la sociedad civil a me
¡orar las operaciones del gobierno. Y frente al
COVID19, sa gobierno generó una respues
1 eficaz a travéM^Bnsulas democrática.*
una estrecha colaboración con la sociedad

Civil y nuevas herramientas digitales para rea
lizar pruebas y seguimiento de contactos.
Taiwán no exhibe estas fuertes tendencias

democráticas por haber teñid© una trans
formación cultural ¡£jg$dental¡zante. Hasta
2000, el KMT hacía uso«de los valores confu
íanos para distinguirse del régimencomunis
ta chino, y estudifg posterlog han mostrado
que estos valorelSStán más arraigadas #n

Taiwán que en el continente.
Así, la isla refuerza un punto que hemos

sostenido en un trabajo anterior: no es oatreSe
to plantear ningún tipo de vínculo inquebran
table entre valores culturales y sistemas polí
ticos. Todas las culturas, y especialmente las
confucíanas, deberían verse como altamente
adaptables a las circunstancias cambiantes.
Lgss regímenu políticos pueden basarse ert
muchos marcos culturales.

Si bien Confuclo dijo que "lq gente corfiyn
no debate asuntos de gobierno", también re
calcóis^Ue "un estado no puede sosteñ0®§ si
h^Erdidé a confianza 81 pueblo". E:l ffir
samlentOiConfuclano recomienda el tespeto Y
la obediencia hacia los gobernantes solo Si
son virtuosos. De ello Se deduaSqois sí un
gobernante no es virtuoso^ él o ella puede y
quizás debe ser reemplazado. Esta Interpreta
ción perfectamente válida de los valores con
fucianos sustenta la democracia taiwanesa.
En contraste, la propaganda del PCC

sostiene que los valores del confucianísmo
son completamente incojnpatlbfescon la
democracia, y quSno hay una alternativa
ylabltal gobierno deyn solo partido. La
democracia es tan factible en China como
sfn Taiwán. No importa b estridentes qup
Ü puedan volvef las bravatas del PCC, no
apagarán el deseo de la gente de partici
par en política, reclamar SBntra las ¡njjííltí
clas ni reemplazar a los dirigentes cuja
conducta: §e aleje de lo que se espera de
elbs. Taiwán importa porqafi representa un
camino polítíaaalternatlvo para Chína, uno
que ha «ostentado por largo tiempo la liber
tad y la prosperidad en Occidente.

Los autores
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Inflación golpea a los más pobres
Otra vez la terca realidad vol

vió a desmentir al discurso
oficial.
Esta vez lo hizo con la

carestía; la elevación de los
precios en general. Es cierto que el subsidio
a las gasolinas ha logrado evitar el disparo
de la inflación al 10%. Eso, indudablemen
te es positivo.

La estrategia gubernamental que ha costa
do 574 mil millones de pesos, sí ha sido efec
tiva en ese sentido.

Sin embargo, lo cierto es que la infla
ción en general, no se ha logrado conte
ner. Y lo más crudo, es que la carestía es
tá golpeando a los mexicanos más pobres.
Primero veamos los datos que dio a conocer
Inegi, en materia de inflación.

La inflación subió a 8.15% anual en julio.
Es el nivel más alto que se ha registrado des
de el año 2000.

Con este registro, la inflación anual acu
muló 9 meses consecutivos con un nivel su

perior al 7%.
Lo que significa que el INPC lleva 9 meses

con más de 3 puntos porcentuales por arriba
del rango establecido como objetivo por el
Banco de México (de 3% +/1 %).
Pero lo verdaderamente preocupante es

que el alza en precios se está registrando con
mayor fuerza en los alimentos.
En el pasado mes de julio, la inflación

anual tuvo aumentos notables en alimentos,
bebidas y tabaco (+12.09%) y productos co
rno frutas y verduras (+1 ó. 16%), así como
productos pecuarios (+15.96%).

La inflación comenzó a elevarse en el año
2021.

Inició con la elevación de los precios de
los productos más volátiles como los energé
ticos que, en abril de ese año, tuvieron un in
cremento anual de 19.30%.

Con el tiempo y como la humedad, la in
flación permeó a los productos agropecua
rios y luego a los precios de los servicios.
El IMCO realizó un ejercicio para medir

el impacto de la inflación en la población
con diferentes niveles de ingreso.

El organismo de análisis observó que la
inflación en la canasta de consumo ha sido

mayor para los hogares de menores ingresos
desde agosto de 2021.

El nivel de inflación se ha disparado más
y ha golpeado más a los que menos tienen.

Es decir, no solo se ha observado un in
cremento en las tasas de inflación, sino que
también se ha ampliado la brecha entre el in

cremento en costos para hogares de bajos y
altos ingresos.

Lo que revela el IMCO es doloroso. En los
últimos meses, la inflación ha afectado más
a los hogares de ingresos más bajos y el in
cremento de precios de productos como los
alimentos afecta más al consumo de la pobla
ción más pobre.

Los hogares de mayores recursos con in
gresos promedio de 50 mil pesos al mes re
gistraron una inflación en los precios de su
canasta de consumo de 8.05% de julio de
2021 a julio de este año.

Para los hogares con ingresos de nivel me
dio el aumento fue de 9.31 %. Y en los ho

gares de bajos ingresos con 3 mil pesos al
mes, tuvieron un aumento de 10.26% en el
gasto necesario para adquirir la canasta de
consumo.

La diferencia en el nivel de inflación entre
los más ricos y los más pobres, es de 2%. La
disparidad de la inflación de los hogares se
ha profundizado en los últimos meses y con
trasta con la que se observó en el año 2019.

Para ese año los tres tipos de hogares re
gistraban tasas de inflación similares: 2.83,
2.88 y 3.1 8% para hogares de bajos, me
dios y altos ingresos.

Era mayor la inflación para quienes más
tenían. Hoy, es exactamente al revés y en
una mayor medida la inflación que golpea a
los más pobres es superior que la que afecta
a los más ricos.

La versión gubernamental es que el Plan
Antiinflacionario (Pacic) ha logrado moderar
el alza de los alimentos de mayor consumo
de la canasta básica. Sin embargo, los núme
ros fríos lo desmienten.
Frente al aumento de la inflación, lo más

probable es que el Banco de México aumen
te en 75 puntos base su tasa de interés de re
ferencia aunque no es descartable que la
incremente en 100 puntos baseel próximo
jueves.

La previsión de la mayoría de los analistas
es que Banxico continuará elevando su tasa
en lo que resta del año. Y los pronósticos an
ticipan que el año cerrará con una inflación
de al menos 8%.

Lo más probable es que la inflación con
tinúe afectando a los que menos tienen, a
pesar de los deseos gubernamentales. Al
tiempo.
Atisbos
Las acciones de la financiera Unifin se des

plomaron casi 90% este martes tras el anun
cio de suspensión de pagos de su deuda.
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Inflación, shrínkflation
y las luces al fondo del túnel
La inflación está fea y se puede

poner peor: más pesada y más
doloroso; quizá mas amenazan
te. Son varios meses de incre

mentos de precios que se acu
mulan. Los vamos cargando en nuestras
espaldas, están haciendo agujeros en
nuestros bolsillos. Los 8.15 puntos por
centuales registrados en el Indice Nacio
nal de Precios al Consumidor en julio se
rán superados seguramente en agosto y
quizá en septiembre.
¿Por qué se puede afirmar esto con

tanta seguridad? El aviso viene desde los
precios al productor: estos registran un in
cremento promedio de 10.08% en julio.
Uno de los mayores incrementos lo pade
cieron los productores del sector agrope
cuario: 15.33%, en comparación con el
mismo mes del año pasado. En el sector
minero, las alzas a los productores ascen
dieron a 25.53 por ciento. Tarde o tem
prano, una gran porción de estas alzas
que ahora sufren los productores se trans
ferirán a los consumidores. Después de
todo, la inflación es como los aguijones
que obsesionaban a Elias Canetti: na
die quiere quedarse con el aguijón que
le clavaron, el que puede lo traslada al
que se deja... al que no puede resistirse.
La presión por el lado de los costos

produce un fenómeno que en inglés se
llama shrínkflation. Antes de traducir
lo, vale la pena describirlo, ¿han nota

do que el pan que compraban se volvió
mas pequeño? ¿se han dado cuenta que
su periódico (no El Economista) trae
menos páginas? ¿Hnan visto que proli
feran nuevas presentaciones de produc
tos, de menor tamaño, con menos líquido
o menos pastillas? Eso es la shrínkfla
tion, una estrategia de las empresas don
de nos ofrecen menos por el mismo pre
cio Es un juego de palabras que fusiona
el verbo encoger con las dos últimas sila
bas de la palabra maldita de estos días.
Chiquiflación, podríamos decirle en es
pañol, quizá encogiflación, pero suena
muy feo.
Llevamos 17 meses con la inflación

fuera del rango ideal que define el Ban
co de México, 3% más/menos uno por
ciento. Los banqueros centrales pensa
ron a principios del 2021 que se trata
ba de un fenómeno de corta duración y
poca profundidad que se resolvería en
poco tiempo, sin necesidad de medidas
extraordinarias. Se equivocaron. Ahora
preocupa el riesgo de que se arraiguen
las expectativas inflacionarias. ¿Cuánto
esperan los trabajadores, empresarios
y otros agentes económicos que suban
los precios en el futuro? A partir de esa
expectativa o cálculo, estos agentes eco
nómicos trazan su estrategia de negocia
ción o de precios. Los trabajadores del
sindicato de Volkswagen rechazan una
propuesta de incremento salarial de 9%

que les ofrecen la empresa. Quieren recu
perar el poder adquisitivo que han perdi
do, pero también aspiran a lograr algo
que les permita vacunarse contra la infla
ción que viene.
Con todos estos elementos desagrada

bles o amenazadores a la vista, ¿dónde
están los brotes verdes, las luces al fon
do del túnel? La inflación empezó sien
do un problema global que se extendió
por todos lados y llegó a México. Así pa
sará con la desinflación. Hay señales de
que algo está pasando. El precio de las
gasolinas lleva seis semanas con tenden
cia a la baja en Texas, donde están nues
tros principales proveedores incluyendo
"la mexicana", Deer Park. En el caso de
los alimentos, el índice de precios de la
FAO registró un descenso por cuarto mes
consecutivo. La disminución de julio re
presenta el mayor descenso desde que
el índice empezó a publicarse en 2008.
Bajaron los cereales, los aceites vegeta
les, el azúcar, los productos lácteos y la
carne.

Estos movimientos a la baja son exce
lentes noticias. Por lo pronto, han permi
tido reducir los estímulos fiscales que Ha
cienda aplica en las gasolinas. Lo que
está pasando en los alimentos, todavía
no se nota en los supermercados o en los
tianguis. ¿Cuándo pasará? ¿por qué las
buenas cosas se tardan en llegar en los
años malos?
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( recen doble dígito
las exportaciones
de medicamentos

Se ve que las presiones por la pandemia y las dificulta
des que ha tenido la industria farmacéutica instalada
en México han sido buen incentivo para readaptarse
y buscar nuevos mercados. Las exportaciones mexica
nas de medicamentos se incrementaron en 2021 a un

ritmo de 20% respecto del año previo, algo no visto antes.
Es excepcional que haya tal crecimiento de las exportaciones

de medicamentos, y algo insólito es que incluso crecieron más
del doble que las importaciones.

De acuerdo con el conteo permanente que hace el Instituto Far
macéutico (Inefam), la industria productora de medicamentos lo
gró en 2021 exportaciones superiores a los 36,000 millones de
pesos (mdp); ello contando el valor a pie de fábrica, es decir sin
incluir aún la ganancia generada por dichas ventas.

Es una situación que no se había visto al menos en los últimos
años. Según el histórico de inefam, de 2015 a la fecha la cifra
de exportaciones farma se había mantenido por debajo de los
30,000 millones de pesos. Ahora la alcanzó y la superó notoria
mente reflejando el incremento anual de doble dígito. Converti
do a dólares estaríamos hablando de un incremento de 1,500 a
1,800 millones de dólares.
Así, tal parece que las exportaciones, como dice Enrique Mar

tínez de Inefam, se han convertido en una válvula de escape pa
ra el sector que, conforme van las cosas, aun podrán sacarle más
provecho hacia adelante. Habrá que ver qué tanto fue un he
cho aislado por la contingencia de la emergencia sanitaria, pe
ro por lo pronto en lo que va del 2022 continúan al mismo ritmo
decrecimiento.

Empresas trasnacionales como Baxter, Boehringer Ingelheim,
Bayery Becton Dickinson, que tienen importantes plantas de pro
ducción en el país son entre otras las grandes exportadoras de
farma, e incluso en algunos casos tienen el aval del regulador sa
nitario estadunidense FDAy del europeo EMA que les permite
exportar a EU y a Europa.
Y entre las empresas de capital mexicano que ya venden al

exterior y vislumbran gran potencial, están Grupo Pisa que des
taca como una de las principales farmacéuticas a nivel Latinoa
mérica, Grupo Psicofarma, Sanfer, Liomonty Silanes.
Sería muy positivo que a raíz de las presiones en los últimos

años se detone en el sector farmacéutico de México una voca
ción hacia la exportación. Por lo pronto para nivelar la balan
za comercial del sector que históricamente ha sido deficitaria. El
monto de las importaciones farmacéuticas es 4 ó 5 veces supe
rior a lo que exportamos.
Desde que se eliminó el requisito de tener planta en el país en

la década pasada, hay muchos jugadores que aquí sólo tienen
representaciones internacionales para traer producto extranjero,
y también hay empresas locales que para diversificarse comple
mentan su portafolio con producto importado.
Lo que el país importó de medicamentos en 2021 fueron

120,000 mdp creciendo 9% respecto de 2020, año en que se
importaron unos 110,000 mdp en el mismo rubro.
Vale señalar que la capacidad manufacturera del sector far

macéutico se ha elevado en forma igualmente significativa al pa
sar de 130,000 mdp en 2020 a 143,000 mdp en 2021, monto
que podría ser superado en 2022 porque en el anualizado has
ta ahora ya está pisando los 145,000 mdp.

Lo anterior refleja que esta rama ha podido adaptarse con ra
pidez no sólo a los cambios en las compras de gobierno de par
te de la actual administración y al impulso de la pandemia, sino a
la acrecentada demanda privada y a los mercados externos con
quistados. En unidades esta capacidad de producción ha supe
rado entre 2021 y 2022 los 6,000 millones de piezas, lo que
refleja una mayor capacidad total instalada, considerando que
en 2020 dicha capacidad ascendió a 5,000 millones de piezas
y ese año ya venía con crecimiento importante por el Covid19.
Y todo este avance de la farma nacional se logra a pesar del

freno que representa la lentitud de respuesta del regulador sani
tario en permisos, registros y diversidad de trámites prioritarios
para este sector.
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MEXICO SA
Millones de hectáreas para los barones
Ni Porfirio Díaz entregó tanto territorio
Neoliberales cedieron toda la riqueza
CARLOS FERNANDEZVEGA
ANTE LA TRAGEDIA que se vive

en la mina El Pinabete de Coahui
la, donde 10 mineros luchan por
su vida, el presidente López Obra
dor recordó que "ni Porfirio Díaz

entregó tanto suelo patrio como lo hicieron los
gobernantes del neoliberalismo; alrededor de
120 millones de hectáreas concesionaron en los
36 años de dominio neoliberal, equivalentes a
60 por ciento del territorio nacional".

CIERTO ES: ENTREGARON concesiones a
manos llenas y casi todas a los corporativos de
los barones de siempre, es decir, a Germán La
rrea (Grupo México), Alberto Bailleres (Grupo
Bal) y Carlos Slim (Minera Frisco), que sólo
enriquecieron a esos magnates, depauperaron,
aún más, a las comunidades donde se extraen
los minerales y en nada beneficiaron al país. Co
mo se ha comentado en este espacio, el país está
colmado de riquezas naturales, aparentemente
inagotables, que resultan más que suficientes
para hacer de ésta una verdadera república de
la abundancia, con los consecuentes beneficios
económicos y sociales para su población.

SIN EMBARGO, EL régimen neoliberal, sin
olvidar la corrupción enquistada en la vida polí
tica nacional, decidió, sin más, pero con muchos
moches de por medio, que esa abundancia de
bería concentrarse en pocas manos, en especial
en aquellas que también se dedican a financiar
campañas electorales y propaganda negra con
tra quienes difieren de ese concepto cavernario,
lo que garantizaba la permanencia de ese mis
mo régimen y negocios de cuento de hadas.

A LA VUELTA de los años, buena parte de la
riqueza nacional ha quedado en unos cuantos
corporativos nacionales y algunos foráneos, que
se retuercen ante la primera posibilidad, por
mínima que sea, de cambiar el intolerable esta
do de cosas. ¿Quiénes garantizan esos negocios
inimaginables con los bienes de la nación? Los
señores que ocuparon Los Pinos y sus respec
tivas pandillas delictivas. Al mismo tiempo, los
beneficiarios de la parte empresarial se sintie
ron con "todo el derecho" de expoliar al país y a
sus habitantes.

TAMBIÉN EN ESTE espacio se ha documenta

do que sólo en los dos sexenios panistas (Fox y
Calderón) grandes consorcios mineros extraje
ron el doble de oro y la mitad de la plata con res

pecto a los volúmenes obtenidos por la Corona
española en 300 años de conquista y coloniaje.
Por ejemplo, entre 2005 y 2010, el valor de la
producción minera en manos del puñado de
corporativos privados concesionados sumó 552
mil 422 millones de pesos, a cambio de los cua
les pagaron derechos, si en realidad lo hicieron,
por 6 mil 543 millones, una diferencia cercana a
85 tantos entre un monto y el otro.

ESE ES UN ejemplo del "beneficio" de las con
cesiones mineras que en el régimen neoliberal
se otorgaron como si fueran caramelos, sin de
jar de lado las vergonzosas condiciones labora
les y de seguridad en las que los mineros deben
hacer su trabajo, sólo para enriquecer, aún más,
a los barones de siempre. Como en tragedias
anteriores, ahora que se "accidentó" la mina El
Pinabete, todos hablan de "revisar las condicio
nes de trabajo de los mineros" e investigar a los
responsables, pero pasan los días, se suceden los
"accidentes", se "olvida" el drama, y las condi
ciones laborales, la expoliación y la acumulación
de riqueza permanecen sin cambio alguno.

TRANSCURRE EL TIEMPO y los 10 mine
ros permanecen en el fondo del pozo. Laura
Velázquez Alzúa, coordinadora nacional de
Protección Civil, informó ayer que continúan
las labores de rescate y se cumplen "134 horas
de trabajo continuo, donde no se descansa ni un
minuto; 24 horas del día para lograr el rescate
de los mineros que se encuentran atrapados".

LA SECRETARÍA DE Marina se sumó a estos
esfuerzos con un dron submarino. Lamentable
mente, dijo la funcionaría, "no existen condicio
nes para el ingreso de cuerpos de búsqueda y
rescate. Se observó gran cantidad de elementos
sólidos y turbulencia. El equipo permitirá más
adelante videograbar las condiciones de gale
rías y pozos una vez que se hayan reducido los
tirantes de la mina. Se continuará con el bom
beo desde cada uno de los pozos y así en cada
uno de los cárcamos que se han perforado". Y a
todo esto, ¿dónde está la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde?
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Las rebanadas del pastel
EL IMPRESENTABLE AUTO obtuvo sus
pensión definitiva contra las declaraciones de la
gobernadora Layda Sansores (quien no puede
publicar en redes sociales "comentarios contra
el líder del PRI"), pero ni con lejía podrá limpiar
su imagen ni su gansteril historial.

cfvmex¡co_sa@hotma¡l. com

Elementos de La Guardia Nacional vigilan
cerca de La mina de carbón EL Pinabete, en

Sabinas, CoahuiLa, donde 10 mineros conti
núan atrapados. Foto Afp
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DINERO

Inflación pega más a los que ganan $3 mil al mes
//INE propone un "aumento" para los partidos
en 2023 ¿ Beatriz Paredes alza la mano
ENRIQUE GALVAN OCHOA
LA INFLACION DURANTE el mes de

julio que acaba de terminar alcanzó
su mayor nivel desde el 2000 con un
incremento en los precios de 8.15 por
ciento, expresa un análisis del Instituto

Mexicano para la Competitividad, con base en
datos del Inegi. "La tendencia al alza de la infla
ción apunta el IMCO ha afectado en mayor
medida a los hogares de menores ingresos. Mien
tras que para los hogares de mayores recursos,
que se encuentran en el décimo decil de ingresos
y perciben en promedio más de $50 mil pesos al
mes, la inflación en los precios de la canasta de
consumo fue de 7.92 por ciento entre junio de
2021 y de 2022, para los hogares con ingresos de
nivel medio el incremento fue de 9.02 por ciento.
El impacto es aún mayor para los hogares de ba
jos ingresos, que tienen recursos de alrededor de
3 mil pesos al mes y vieron un incremento de 9.78
por ciento en el gasto necesario para adquirir la
canasta de consumo". La carestía está pegando
duro al sector que apoya al gobierno de la 4T.

Más dinero a la partidoeracia

HABLANDO EN PLATA, ¿ustedes creen que
algún día los legisladores votarán a favor de que
se reduzcan los subsidios a los partidos políti
cos? Ellos son socios de esas agrupaciones que
operan como maquinitas de hacer billetes. Vean
el panorama color de rosa que les aguarda para
el próximo año: la Comisión de Prerrogativas y
Partidos Políticos del INE avaló el anteproyecto
de presupuesto para los partidos por un monto
de 6 mil 233 millones 510 mil 798 pesos. Incluye
un "aumento" para compensar la inflación, ya
que el gasto aprobado para el año en curso es de
5 mil 821 millones 851 mil 704 pesos. Sí, es un
aumento en torno a 412 millones y sólo falta para
que quede firme la aprobación del Consejo Gene
ral. ¿Cómo se repartirán el botín? Morena, como
partido mayoritario, recibiría mil 964 millones
de pesos; el dividido Acción Nacional mil 184 mi
llones y el PRI despide el olor a cadáver mil 161
millones. (Con razón A'iito no quiere renunciar).
Las "sobras", también millonarias, se distribui
rán entre el Movimiento Ciudadano (580 millo
nes), Partido Verde Ecologista (507), PRD (vida
de lujo para sus dos prominentes miembros: los

Chuchos) 424 y Partido del Trabajo, 405, (cifras
redondeadas), de acuerdo con un comunicado
del INE. También le tocará un presupuesto muy
generoso, aparte, a Lorenzo Córdova para que no
se prive de ninguna delicia en su último año frente
al instituto. En ocasiones anteriores, Morena ha
tomado la decisión de devolver parte de sus recur
sos, veremos cómo actúa ahora Mario Delgado.

Ombudsman social
Asunto: el tóxico Larrea

RESPECTO AL ARTÍCULO publicado ayer
en su columna del periódicoLa Jornada sobre
el tóxico señor Germán Larrea, es increíble la
impunidad con la que se maneja este insensible y
corrupto zar de la minería, saqueador de recursos
concedidos en el pasado y hoy casi imposible de
recuperar. No sé usted, pero es tal el coraje y la
rabia que produce que ninguna autoridad le pueda
poner un alto a este personaje (río Sonora, Pasta
de Conchos, etc.). ¿Qué está haciendo la titular de
la Secretaría del Trabajo, Luisa María Alcalde, res
pecto al abuso en seguridad y bajos salarios a los
trabajadores de este rubro de la minería y otros, o
sólo se dedica a palomear a sindicatos corruptos
(caso Pemex por mencionar solo un ejemplo)?
A dicha funcionaría se le encargó también lo de
Pasta de Conchos y ya casi pasan cuatro años y
nada se sabe de nada. En ese mismo costal está el
senador Napoleón Gómez Urrutia, quien también
brilla por su ausencia en los grandes problemas de
la minería. Si no es en esta administración, ya no
se podrá detener a Larrea y su pandilla de saquea
dores de recursos de este país.

Rosendo Escamilla Cruz,
Presas, Hidalgo (verificado por teléfono)

Twiteratti

"QUE @BEATRIZPAREDES ALZÓ la mano
para el 2024. Su CV no es pequeño: diputada lo
cal y federal, gobernadora, líder de la CNC y del
PRI, embajadora en Cuba y Brasil, subsecretaría
de Gobernación. Pero, sobre todo, tiene más co
co y yemas que muchos.

Escribe Tonny Soprano@soprano_tonny
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BRUJULA ECONOMICA

FINANZAS PUBLICAS: CRECEN LOS RIESGOS

Uno de los grandes temas que menos controversia ha
provocado en el quehacer de la actual administración

es el manejo de las finanzas públicas. Para sorpresa de mu
chos y para fortuna de la estabilidad macroeconómica, la po
lítica fiscal del país acumula más de tres años de un manejo
prudente y relativamente sano de la Hacienda Pública.

POR ARTURO VIEYRA

Las bases de la actual política fiscal si
guen apuntaladas por un estricto apego a
la disciplina del gasto basada en la deno
minada "austeridad republicana" que, en
paralelo, se acompaña por un esfuerzo
significativo por aumentar la recauda
ción de ingresos tributarios. Ello, con la
finalidad de cumplir con las prioridades
de la actual administración, a saber, in
crementar el gasto en protección social y
cumplir con las megaobras de transporte
e infraestructura.

Así, para la primera mitad de este año
los resultados de las finanzas públicas
no han cambiado de tono. Al interior de

las cuentas fiscales son relevantes tres

elementos; Primero, aunque el gasto
programable mantiene una férrea dis
ciplina con un avance real anual de sólo
0.5%, se mantienen las prioridades del
gobierno. Particularmente, tomando
la clasificación funcional del gasto, las
erogaciones en protección social se in

crementaron 7.5%, lo que fortalece el
compromiso con los programas sociales
del régimen.

En segundo lugar, el incremento
real en el gasto total (2.1%) en la primera
mitad del año se realiza sin abultar un

mayor déficit (que al primer semestre
estuvo sensiblemente debajo de lo pro
gramado) gracias al incremento real de
los ingresos (4.9%). Principalmente, los
mayores ingresos petroleros (deriva
dos del mayor precio) fungieron como
pivote para fortalecer las erogaciones;
aunque también la continua mejora en
la recaudación del ISR e IVA apoyaron
2.7% anual y, sin considerar el IEPS de
combustibles, el apoyo fiscal fue consi
derable con un incremento de 11.9%. Sin

duda el esfuerzo recaudatorio no petrole
ro, sin considerar el subsidio a la gasolina
y al diésel, ha sido la base de una mayor
sustentabilidad de las finanzas públicas

En tercer lugar, llama la atención que

después de un largo periodo de caídas,
el rubro denominado "inversión impul
sada por el sector público" registra un
considerable incremento de 13% anual.

No obstante, la baja inversión pública
a pesar de las megaobras del Gobierno
federal es el elemento de ajuste para
mantener el gasto social.

Se tiene una lectura mixta de las

cifras fiscales, debe considerarse que
mantener la disciplina fiscal contribuye
en lo fundamental a la estabilidad macro.

Los esfuerzos en materia de austeridad y
mayor eficiencia en la recaudación si
guen siendo evidentes; no obstante, la
sustentabilidad de la política de protec
ción social y el apoyo al crecimiento eco
nómico vía mayor inversión pública, sólo
podrán obtenerse en ausencia de una
reforma fiscal con mayor crecimiento
económico, el cual todavía no termina
de consolidarse por la falta de inversión.

Los riesgos para la sustentabilidad
fiscal siguen latentes, frente a un posible
escenario de menor crecimiento global,
e incluso, uno de recesión, no se descar
tan, una caída abrupta en el precio de los
hidrocarburos y del crecimiento econó
mico que pueden alterar negativamente
la posición fiscal hasta la fecha saludable
con estabilidad de la deuda y déficit pú
blico manejable.
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SPLIT FINANCIERO

LA ESTAFA MAESTRA DE LA 4T: SEGALMEX

Sin duda alguna, el gran escándalo de la 4T comanda
da por Andrés Manuel López Obrador, es hasta el mo

mento lo ocurrido en Seguridad Alimentaria Mexicana
(Segalmex), que hoy dirige Leonel Cota Montaño, este
organismo creado en 2019 agrupa a las extintas Diconsa
y Liconsa, y es sectorizado a la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Sader); sin embargo, se encuentra bajo
investigación por diversas autoridades.

POR JULIOPILOTZI

Las irregularidades en la administración
de Ignacio Ovalle Fernández, extitular
del organismo y que detectó la Audito
ría Superior de la Federación (ASF), al
mando de David Colmenares, son por
más de 8 mil 600 millones de pesos en
el ejercicio 2020, por lo que no se dudó
en denunciar por posibles daños al era
rio contra funcionarios de Segalmex,
Liconsa y Diconsa ante la Fiscalía Gene
ral de la República (FGR), liderada por
Alejandro Gertz.

También se suma la red de corrupción
que imperó, pues de acuerdo con inves
tigaciones de la Auditoría, Fiscalía, de la
Secretaría de la Función Pública (SFP), al
frente de Roberto Salcedo, en coordina
ción con la Unidad de Inteligencia Finan
ciera (UIF), de Pablo Gómez, ésta operó
desde la Dirección de Administración y
Finanzas, con René Gavira Segreste, uno
de los colaboradores cercanos a Ovalle Fer

nández. Y que, por cierto, fue vinculado a
proceso por su presunta responsabilidad
en el delito de uso ilícito de atribuciones

y facultades; por su probable autorización
para la compra de 100 mil títulos bursáti
les con valor de 100 millones de pesos a
través de una casa de bolsa mediante re

cursos públicos de Segalmex.
Asimismo, se detectaron irregularida

des en Liconsa que ascienden a más de mil
942 millones de pesos; en Diconsa, por
poco más de mil 826 millones y en Segal
mex por más de 9 mil 36 millones de pesos.

También se investigan los pagos por
adelantado y por decenas de millones de
pesos que realizó Segalmex, Diconsa y Li
consa a transportistas, supuestos produc
tores o centros de almacenamiento, los
cuales no pudieron acreditar la prestación
de los servicios ni la entrega de productos
o bienes en las tres instituciones.

En este cúmulo de investigaciones no
se debe perder de vista a los colaboradores
cercanos al extitular de Segalmex, pues po
dría destaparse una cloaca de abusos, de
corrupción y de eminentes faltas a la ley;
asimismo, apunte el nombre de Alejandro
Puente Córdoba, empresario de Teleco

municaciones, y cercano a Gavira Segreste
pues se presume su participación en su
puestos fraudes cometidos en la compra
de leche. Este empresario polémico por
estar ligado a actos de corrupción en el se
xenio de Felipe Calderón, recibió dos con
tratos por un monto de hasta 4 mil millo
nes de pesos para procesar y vender leche
a Liconsa, sin embargo, tanto él como su
empresa Grupo Vicente Suárez 73 SA de
CV con la que Gavira Segreste firmó los
convenios, son inexpertos en la materia.

Vos en off, Tenga usted mucho cuidado
cuando adquiera un producto en las tien
das Suburbia hoy de Liverpool. Resulta
que a esta división que va dirigida a la clase
media, media baja, la quieren innovar en
muchos aspectos, tanto en los nuevos mo
delos de ropa, como en sus departamen
tos incluso hoy queriendo impulsar el de
tecnología, donde usted podría encontrar
desde pantallas, una cafetera o hasta una
licuadora; el asunto es que si usted adquie
re un producto que le resulte defectuoso
ellos no se harán responsables, se lavarán
las manos, y lo enviarán con responsabili
dad de esto de la marca de lo que usted ad
quirió; y ya mucho menos pensar en su de
volución, así que lo que usted compre ahí
será un gran dolor de cabeza. La Profeco,
que encabeza Ricardo Sheffield, debe estar
atenta a este tipo de comportamientos de
abuso a los consumidores, porque lo que
menos necesita el país es que la dinámica
de consumo se vea lastimada por este tipo
de excesos...
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GENTE DETRAS DEL DINERO

MAY: DEL MODELO INCLUYENTE AL CLIENTELISMO BARATO
Las prisas nunca son buenas consejeras. La turgente urgencia presidencial

por terminar en2023 el Tren Maya, hoy a cargo de Javier May, hizo a un la
do el plan central de la obra: las Comunidades Sustentables Maya como mode
lo incluyente, asociativo para propietarios de tierra y habitantes de la región, el
único elemento que justificaba destruir selva, pues ofrecía esquemas concre
tos para una profunda remediación ambiental fundada en el aprovechamien
to racional de los recursos naturales al reordenar el crecimiento de ciudades

medias y pobladas. Ahora, a cambio, el director de Fonatur ofrece pensiones a
los pobladores de la zona que apoyen la obra cuando el tren tenga utilidades.
POR MAURICIO FLORES

Es decir, que en lugar de un Modelo de Desarrollo
Regional, tendremos un simple tren. Ciertamente que
el Maya agilizará el traslado de todo tipo de mercancías
que hoy se mueven en miles de camiones y eventual
mente de un número creciente de pasajeros por lo que
de manera inercial generará crecimiento económico..., al
igual que hacía los viejos planes de infraestructura que
no consideraron el crecimiento poblacional y urbano ni
mucho menos el desarrollo sustentable.

El modelo que apura Andrés Manuel López Obrador
dará beneficios directos tal vez de 5 mil propietarios de
predios en torno a las estaciones, serán nuevos ricos y
probablemente desarrollen negocios en la zona; las Co
munidades Sustentables Maya, a través de un modelo
de Fibras, por su parte, pretendían incorporar a millo
nes de personas en calidad de socios no empleaditos y
vendedores precarios de artesanías y empoderar a una
población largamente marginada que tomaría decisio
nes a través de un sistema de condominio coordinado

por el propio Fonatur.
Hoy ya no cabe duda sobre la voluntad política de

hacer el tren "haiga sido como haiga sido"; en este es
pacio se ha ilustrado la complejidad técnica de la obra.
Vaya sólo el traslado de basalto desde Motzorongo y
Balzapote a los frentes de trabajo a fin de estabilizar las
vías requería 8.3 años si nada falla en términos técnicos
(o si los transportistas, representados por Pedro Haces,
no se ponen exigentes), lo cual marca el límite real a
las expectativas de inauguración y propaganda del
actual Gobierno.

Lo desafortunado es que esa voluntad política

desechó un esquema que permitía asociar a los pro
pietarios privados, ejidales con los de propiedad social
(parcelas, uso común, soleares) que habría podido
asociarse en participación a 30 años y otro tanto pro
rrogable, todo bajo la coordinación federal mediante
Fonatur como Desarrollador Maestro.

¿Hay posibilidad de subsanar esta grave omisión?
Tal vez el próximo director de Fonatur impulsado
por la Sedeña, que encabeza Luis Cresencio Sandoval
pueda encontrar una solución..., pues el tren, por sí
mismo, no genera utilidades (ya prometidas al Ejército)
pues se obtienen de las estaciones cuando se desarro
llan de manera amplia e incluyente.

Mil patrullas a municipios pobres de Puebla. Para
atender de manera inmediata las demandas de seguri
dad de municipios con escasos recursos del estado de
Puebla, el gobernador Miguel Barbosa anunció la licita
ción pública para arrendar mil patrullas, las cuales serán
entregadas a dichos ayuntamientos, los cuales queda
rán como propietarios de los vehículos en2024.

En plena escasez de patrullas nuevas (y de casi todo
tipo de autos para flotillas), la Secretaría de Seguridad
Pública de Puebla (SSPP) dará a conocer el próximo
lunes 15 de agosto a la empresa ganadora del proceso de
licitación para el arrendamiento del millar de unidades.
Participan tres empresas: Casanova, de los hermanos
Joaquín y Carlos Echenique Casanova; Jomtel Teleco
municaciones, dirigido por Jorge Luis Morera Angulo, y
LTP Global Software.

Unifín impaga..., y pega a Crédito Real. Como es sa
bido la noche del pasado lunes, Unifin, de Luis Barroso y
que dirige Sergio Camacho, anunció que dejaría de pagar
intereses y principal a sus acreedores que participaron
en colocaciones privadas de deuda. De esta decisión el
principal afectado es el emproblemado Crédito Real en
el Capítulo 11 por una deuda de 151 millones de dólares,
de Ángel Francisco Romanos Berrondo y cuya espe
cialidad son los créditos de nómina. Otro afectado por
esa suspensión de pagos es Scotiabank, que aquí lleva
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Adrián Otero, y que había confiado en el negocio de fac
toraje de Unifin. La crisis aprieta.
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PESOSY CONTRAPESOS

EMPLEO FORMAL E INFLACIÓN
POR ARTURO DAMM ARNAL

Terminé el anterior Pesosy Contrapesos
afirmando que la economía mexica

na está "perdiendo vuelo" antes de haber
alcanzado, después de la recesión, "la alti
tud de crucero", y lo hice partiendo del aná
lisis del comportamiento de la inversión en
instalaciones, maquinaria y equipo, parte
fundamental de la inversión directa (que
en términos mensuales, en abril, creció 1.9
por ciento para decrecer 1.2 en mayo), y de
la compra de bienes y servicios de parte de
las familias residentes en el país, paso pre
vio al consumo (que, también en términos
mensuales, en mayo decreció 0.4 por cien
to después de haber crecido 0.7 en abril).

Otra muestra del mal desempeño de la economía la tene
mos en la creación de empleos formales, que en julio, según
la información proporcionada por el IMSS, fue de solamente
10,762. Para entender por qué escribo solamente repasemos
la creación de empleos formales en lo que va del año: enero,
142,271; febrero, 178,867; marzo, 64,566; abril, 5,590; mayo,
menos 2,855; junio, 60,221; julio, 10,728, de los cuales 86.8
por ciento fueron permanentes y 13.2 eventuales.

De enero a julio se crearon, en el sector formal de la econo
mía, 459,286 nuevos empleos, 65,612 en promedio mensual.
De mantenerse la tendencia terminaremos 2022 con una

creación de empleos formales de 787,344. ¿Cuántos deben

crearse al año para que quien busque trabajo lo encuentre en
el sector formal de la economía? 1,200,000. De mantenerse
la tendencia en 2022 se crearán solamente 787,344 empleos
formales, el 65.61 por ciento de los que se necesitan, siendo la
economía informal la válvula de escape a las presiones sobre
la creación de empleos. Según los Indicadores de Ocupación
y Empleo del INEGI, en junio la tasa de ocupación en el sector
informal de la economía fue el 28.4 de la población ocupada.

En materia de inflación, de la pérdida del poder adquisiti
vo de nuestro dinero, y por lo tanto de nuestro trabajo, en julio
fue 8.15 por ciento, muy por arriba de la meta, que es tres por
ciento más menos un punto porcentual de margen de error.
La inflación está 5.15 puntos porcentuales por arriba de la
meta puntual (tres por ciento), y 4.15 de la máxima inflación
aceptable (cuatro por ciento). Dicho de otra manera: la infla
ción en julio fue 171.67 por ciento mayor que la meta puntual
y 103.75 que la mayor aceptable.

Esta es la evolución de la in ilación en2022: enero, 7.07 por
ciento; febrero, 7.28; marzo, 7.45; abril, 7.68; mayo, 7.65; junio,
7.99; julio, 8.15, la mayor en lo que va del siglo XXI. La anterior
fue la de enero de 2021,8.11 por ciento.

La inflación general fue 8.15 por ciento. La de bienes (satis
factores que primero se producen y luego se consumen, por
ejemplo: zapatos) fue 10.7 y la de servicios (satisfactores que
se consumen al mismo tiempo que se producen, por ejemplo:
la extracción de una muela) fue 4.90. La de frutas y verduras
16.16. La de productos pecuarios 15.96. La de alimentos, bebi
das y tabacos 12.09. La de bienes no alimentarios 7.83. La de
energéticos 4.68.

Tomando en cuenta la canasta general de 299 produc
tos genéricos la inflación fue 8.15 por ciento. Si tomamos en
cuenta la canasta de consumo mínimo, integrada por los 176
bienes y servicios considerados indispensables, la inflación
fue mayor, 8.66 por ciento.

Mal en inversión, consumo, empleo y poder adquisitivo.
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Banamex,
entre piedras
y demonios (II)

La participación de CaixaBank
en Inbursa puede ser la piedri
ta en el zapato que obstaculice

la compra de Banamex por parte de Carlos
Slim, aunque Grupo Financiero Banorte y
Grupo México, por cotizar en la bolsa de valo
res, también tienen accionistas foráneos. La
"recomendación" presidencial es que los ex
tranj eros no compren al banco.
Slim tendría otro socio en esta operación,

como aquí se ha mencionado. Se trata de An
tonio del Valle Ruiz, con quien comparte ne
gocios en la construcción. Además es conseje
ro propietario de Telmex desde 2011, al igual
que su hij o Francisco Javier del Valle Pero
chena, aunque éste desde 2021; ambos inte
gran el Grupo Empresarial Kaluz y el Grupo
Financiero Ve Por Más.
La piedrita en el zapato de Germán La

rrea no es Pedro Aspe, que no aspira a pre
sidir Banamex en caso de ganar. Lo es Javier
Arrigunaga, mencionado para la dirección
general, por sus antecedentes en los casos
del Fobaproa y Oceanografía y las investi
gaciones realizadas en Estados Unidos por
la Reserva Federal y el Tesoro. La filtración
afectó a Larrea

Carlos llank González, de Grupo Finan
ciero Banorte, no ha bajado la guardia ni el
interés por quedarse con Banamex por las si
nergias de ambas instituciones. Los obstácu
los para vencer son la concentración en la afo

re, aunque seguro ya tiene un plan, y el posible
ajuste en el número de trabaj adores.
Banorte tiene gran apetito por el riesgo cre

diticio, lo que le falta a Banamex. Las cifras de
la CNBV revelaron que al cierre de junio Ba
norte observó que su cartera de crédito total
representó 95.14 por ciento de su captación
total, mientras que en Banamex fue de 59.62,
en Santander de 85.34, enBBVAde 85.59 y en
Inbursa de 94.48 por ciento. Banamex ocupó
el segundo lugar en crédito a entidades finan
cieras, crédito al consumo, tarjeta de crédito y
créditos personales; el cuarto lugar en crédito
a empresas, entidades gubernamentales y es
tados y municipios; en vivienda el sexto lugar
y en automotriz prácticamente no cuenta.
Moody's, en su último análisis sobre Bana

mex destacó que "la gran base de depósitos
minoristas le ha proporcionado un financia
miento de menor costo y estable, particular
mente en momentos de estrés del mercado,
cuando los inversionistas buscan un refugio
seguro", y que los "depósitos de exigibilidad
inmediata (los más baratos y estables)" re
presentaron 81 por ciento.
Se habla de que ya hay posturas de compra

entre 9 y 10 mil millones de dólares por Bana
mex. La decisión final corresponderá a Jane
Fraser, CEO de Citigroup, con la aprobación
de las autoridades regulatorias de EU. Ella sa
be que sus accionistas buscan el mejor precio,
por lo que su decisión estará por encima de
presiones ideológicas y consciente de que Ci
ti busca en México la franquicia de inversión
por parte de Hacienda.

Fecha: 10/08/2022

Página: 20

Area cm2: 219

1 / 1

Columnas Económicas

Estira y Afloja / Jesús Rangel M.

Jesús Rangel M.

Costo: 26,718

Página 3 de 4



GRUPO SANTA FE

Traspasa poseedor
millones de acciones

De forma gratuita uno de los
accionistas de Grupo Hotele
ro Santa Fe, que preside Car
los Gerardo Ancira Elizon

do, celebró un convenio para
transmitir a familiares sus

derechos de suscripción pre
ferente sobre 65.17 millones

de acciones, con motivo del
aumento de la parte variable
del capital social del opera
dor hotelero.

ESFUERZO EXTRA

Crédito Real sigue sin

pagar, pero sí negocia
Lejos aún de salir de su abis
mo financiero, la Sofom Crédi
to Real dio a conocer a la Bolsa

Mexicana de Valores que ne
goció con varios acreedores fi
nancieros la liquidación de pa
sivos,yaclaróque "tales esfuer
zos seguirán con los que aún no
han sido pagados". El pasado 19
de julio BBVAy Santander pi
dieron a las autoridades asegu
rar algunos bienes de la Sofom.

SINDICATO VA POR 9%

Llaman a huelga en
Exportadora de Sal
Por primera vez en 63
años, Exportadora de Sal, que

dirige Raúl Franco, fue em
plazada a huelga para el 12 de
octubre por el Sindicato de la
Exportadora de Sal de Guerre
ro Negro, demanda un alza de 9
por ciento paraequilibrar el po
der adquisitivo a la inflación de
8.2 por ciento estimada para la
fecha del estallamiento.

TRES FORMATOS

Bimbo organiza su
carrera con causa

Bajo el nombre Bimbo Glo
bal Race, la multinacional or
ganizará en 15 ciudades de 10
países una carrera con causa
en tres formatos: caminata

3 km, carrera 5 km y 10 km:

busca tener más de 300 mil
participantes. Por cada ins
cripción donará 20 rebanadas
de pan a bancos de alimentos.

COMPETITIVIDAD

CCE suma a Index a
sus oficinas en Eü

El presidente del Consejo
Coordinador Empresarial,
Francisco Cervantes, y el del
Consejo Nacional de la Indus
tria Maquiladoray Manufactu
rera de Exportación, Luis Ma
nuel Hernández, anunciaron
la adhesión de este último ala
oficina del CCE en EU. Buscan

fortalecer lacompetitividad del
país en Norte América.
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Créditos Banorte con tasas
individualizadas

El futuro es hoy, dice el refrán y Banorte, que preside
Carlos Hank González, decidió dar el paso adelan
te. En breve, gracias al manejo de big data y la inte
ligencia artificial determinará la tasa de interés en
prestamos al consumo, como hipotecarios, automo

trices, nomina etc, de acuerdo al nivel de riesgo personal de sus
acreditados. Si, de acuerdo al historial individual, se trata de un
cliente cumplidor en montos y fechas de pago, su nivel de riesgo
es menor y será menor el rédito que deberá pagar, eliminando
el actual sistema, en donde los justos pagan por pecadores, da
do que si un cliente deja de cumplir con sus obligaciones, las re
servas se hacen con los recur

sos que pagan los cumplidores.
Desde siempre la banca

mexicana hace segmentaciones
por producto y segmento pobla
cional en general. Calcula los riesgos de préstamo y establece una
tasa de interés por ejemplo hipotecaria de manera general. Lo
mismos sucede en financiamiento automotriz. Son tasas ciegas y
10 que busca el banco es cubrir los riesgos creando reservas, que
se alimentan de los recursos que pagan los clientes cumplidores
y así diluyen los riesgos.

Bajo los nuevos paradigmas, lo que se podría considerar un subsi
dio de los pagadores a los morosos, desaparece, porque se calificará
directamente y de manera individual al acreditado. Por ejemplo, en
tarjeta de crédito, donde las tasas llegan a ser bestiales de hasta 70
por ciento anual, un cliente cumplidor deberá pagar 30 por ciento
anual, porque así es su historial crediticio.

ABSURDOS

El pasado 20 de julio la empresa Volkswagen y una comisión del Sin
dicato Único de Trabajadores acordaron un incremento salarial del
11 por ciento. Nueve por ciento en efectivo y dos más en prestacio
nes. Daba la impresión que habría festejo entre los sindicalizados,

pero de manera extraña, cuando de hace la propuesta en asambleas
generales, la mayoría rechazó la oferta salarial.

"Sin la Volkswagen, Puebla no se entendería. Cuidado con eso",
fue el mensaje con el que el gobernador del estado, Miguel Barbosa
Huerta, dio a los trabajadores de la automotriz en el marco de la ne
gociación salarial y pidió que acepten la propuesta de incrementar
en 11 por ciento su salario y contri
buyan así a "preservar la empresa".

Hay un infinidad de versiones y
filtraciones. La realidad, es que se
intentará realizar otras asambleas
en donde los trabajadores puedan volver a votar en el sentido de
aceptar la revisión del 11 por ciento.

TRABAS

Los acosos en contra de los conductores de plataformas digitales en
Los Cabos siguen vigentes, ahora aparentemente respaldados por
Víctor Manuel Castro Cosío, gobernador de Baja California Sur. En
estos operativos, los conductores son detenidos y multados de ma
nera arbitraria. Esta situación ya llegó al Congreso local, donde los
diputados consideran estas acciones como un atropello a los dere
chos humanos de los conductores, por lo cual señalaron la urgen
cia de legislar en la materia. Sólo Uber cuenta con una suspensión
definitiva, otorgada por un juez federal desde noviembre de 2021,
que le permite prestar el servicio de transporte privado a todos
los socios conductores registrados en la aplicación en Los Cabos»

Sindicato de VW
rechaza alza salarial

del 11%

Hostigan a
plataformas digitales

en Los Cabos
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Unifln, debacle accionario
y desolador panorama
Las luces amarillas sobre la salud financiera de

Unifin que preside Rodrigo Lebois Mateos se encen
dieron desde hace varios meses, y de ello dieron
cuenta oportunamente las agencias que bajaron sus
calificaciones y la perspectiva de la mayor empresa
financiera no bancaria del país en términos de car
tera. La calificadora S&R por ejemplo, advirtió que
la falta de capacidad para renovar sus lineas de cré
dito y para emitir nueva deuda en el mercado de
capitales, así como una caída en los niveles de co
branza y el deterioro de su perfil de liquidez, po
drían complicar todavía más la perspectiva de la
compañía.
Unifin no pudo separarse del nerviosismo que cau
só entre los inversionistas, principalmente extran
jeros, la debacle de firmas financieras, primero con
Alpha Credit, y posteriormente Crédito Real, ambas
en concurso mercantil, y que provocó que no sólo
siguieran más de cerca a empresas del mismo sec
tor, sino exigieran mayores costos y garantías al
momento de renovar líneas existentes de crédito.

El rápido deterioro del escenario no desanimó a la
administración de Unifin que todavía logró cerrar
en junio un financiamiento por 500 millones de dó
lares con Credit Suisse, y una parte del dinero lo
utilizó para el pago de otro adeudo por 200 millones
de dólares. Unifin informó la decisión unilateral de

dejar de pagar su deuda y sus respectivos intereses
por el tiempo que sea necesario para negociar
acuerdos con sus acreedores y lograr una reestruc

tura ordenada.

Hasta junio, el pasivo sumó 75 mil 439 millones de
pesos, donde más de la mitad corresponde a notas
internacionales y una tasa promedio de 11.4%.
Además, los activos financieros, que incluye caja y
equivalentes, alcanzaron 4 mil 128 millones de pe
sos , 14% menos que el primer trimestre, debido a los
pagos que liquidó entre abril y junio para hacer
frente a los vencimientos programados, mientras
que su portafolio total cerró en 74 mil 629 millones.
En respuesta a la comunicación de Unifin, sus ac
ciones se desplomaron más de 89% para marcar un
mínimo de 1.37 pesos, y esto apenas comenzó.
ALTA MAR

La terminal LCT de Hutchison Ports recibió la pri
mera embarcación del nuevo servicio semanal que
conectará a China y Corea del Sur con México,
Guatemala, Colombia y Chile. La compañía que pa
ra América Latina y el Caribe es responsabilidad de
íorge Magno Lecona Ruiz contará con el arribo de
las navieras de Pacific International Lines (WS6),
Wan Hai Lines {AS2) y Yang Ming Lines (SA8), que
tocarán el puerto de Lázaro Cárdenas, Michoacán,
proveniente de los puertos asiáticos de Ningbo,
Qingdao, Shanghai y Busan; el servicio será atendi
do por un consorcio de diez buques con una capaci
dad de entre 3 mil y 4 mil 250 TEUS (unidad de me
dida de capacidad de transporte marítimo), los cua
les serán desplegados por las tres navieras.
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La lectura exótica del TMEC
losé María Lujambio, en Nexos, lo conceptualiza muy
bien: el equipo que debe enfrentar las consultas energé
ticas con EU y Canadá tiene que evitar a toda costa ex
plicar de dónde proviene la lectura exótica que hace el
presidente del capítulo 8 sobre la soberanía energética.

La lectura exótica que tiene AMLO de los alcances
del capítulo 8 del TMEC tiene tres fuentes directas: la
primera de ellas es Manuel Bartlett, actual director de
la CFE; la segunda es Bocio Nahle, titular de la Secre
taría de Energía; y el tercero es el presidente de la Co
misión Reguladora de Energía, Leopoldo Melchi.

Dentro del gabinete los conocen como los Bolche
viques o los Soviets. Quieren más Estado propietario
que regulación fuerte y reguladores independientes.
Ellos se enfrentaron a las explicaciones que en su mo
mento les daba Jesús Seade como parte del equipo que
acompañó el cierre de las negociaciones del TMEC.
De hecho, la única instrucción que recibió en ese mo
mento fue la de proteger el petróleo, que quedara co
mo un derecho de la Nación y que, sin lugar a dudas,
los yacimientos no pudieran ser privados jamás.

Ojo, lo realmente interesante es que todo el capítu
lo 8 se refiere al UPSTREAM, nada más, la lectura que
AMLO tiene está vinculada, nos dicen, a las explica
ciones legales que le desliza Bartlett a su oído, Nahle
primero intentó explicar el alcance del capítulo 8, pero
fue rebasada y terminó sumada a la idea de soberanía
energética a partir de la interpretación que le gustó, y
en la que se acomodó el presidente.

Dice el capítulo 8, y es toda la argumentación legal
directa y real que tienen los Bolcheviques: "Las Partes
confirman su pleno respeto por la soberanía y su de

recho soberano a regular con respecto a asuntos abor
dados en este Capítulo de conformidad con sus res
pectivas Constituciones y derecho interno".

El problema es que este capítulo se llama" Recono
cimiento del Dominio Directo y la Propiedad Inaliena
ble e Imprescriptible de los Estados Unidos Mexicanos
de los Hidrocarburos", no se habla de electricidad, ac
ceso, inversión, barreras no arancelarias, monopolios
legales y se habla de la constitución vigente que, por
cierto, es la aprobada en la reforma energética de 2013
y que opera desde 2014 y que ha sido frenada por dis
posiciones paralegales que han sido combatidas con
éxito en tribunales.

Las lecturas exóticas del presidente están más su
jetas a sus deseos y visión de país que a las explicacio
nes que, en su momento, fueron dadas por lesús Seade
que sostuvo siempre que en el TLCAN negociado por
Carlos Salinas nunca se metió el tema del petróleo.

La lectura exótica presidencial es una visión cen
tralista del Estado controlador y operador del sector
energético que choca con la estructura de apertura
hecha en la administración anterior; el discurso de la
defensa de la soberanía energética convertida en se
guridad nacional se convierte en el argumento para
plantear la salida de México del TMEC y es un argu
mento que los Bolcheviques quieren usar.
BUZOS.

LLos ingenieros están de fiesta y la Asociación de in
genieros y Arquitectos de México, AIAM, de lorge Jimé
nez Aleara/,, lanzó la convocatoria para participar en
sus premios nacionales, vigente durante todo agosto.
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na muy buena noticia reci
Ubió esta semana la admi

nistración del Aeropuerto
internacional FeiipeÁnge
les (AiFA), que lleva el gene
ra I Isidoro Pastor, yesque
la aerolínea dominicana de

bajo costo Arajet comenzará a operar la ruta
Santo DomingoCDMX a partir del 15 de sep
tiembre, serán tres frecuencias semanales
operadas con equipos Boeing 737Max800,
la compañía que capitanea Víctor Pacheco,
pone a disposición de los consumidores mexi
canos cinco mil 500 asientos a precios que
van desde 149 dólares viaje redondo.

La empresa también anunció el inicio de
frecuencias similares tres por semana a
Monterrey, Nuevo León, y Cancún, Quintana
Roo, para finales de septiembre.

Por su parte el titular de la Secretaría de

Turismo [Sectur], Miguel Torruco, informó
que el aumento de operaciones en el AIFA
se llevará a cabo en dos etapas: la primera
correrá a partir del 15 de agosto;
la segunda será hacia el 15 de
septiembre, esperando contabi
lizarlOQ procedimientos diarios.

POR CIERTO

Ya que estamos en temas de
aviación, Air FranceKLM agra
deció a Guillhem Mallet quien
estuvo cuatro años al frente de

ambas aerolíneas en nuestro

país; no la tuvo fácil, al menos dos años ele
su administración vivió en carne propia los
estragos ele la pandemia, llega en su lugar
el holandés Wouter Alders, quien buscará
afianzarlos resultados que registran durante
el primer semestre de 2022, a nivel global la

recuperación en la capacidad de asientos
oscila entre 80/85 por ciento, en tanto, en el
mercado local Air France ha incrementado el

número de asientos por demanda en sus fre
cuencias hacia al Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (AICM], pasando de siete
vuelos semanales durante 2019 a 12 vuelos

semanales para 2022; también el grupo de
aerolíneas espera retomar su vuelo directo
entre Ámsterdam y Cancún operado por KLM
durante el otoño

LECCIÓN APRENDIDA
El 5 de marzo cambió la historia de Querétaro,
las imágenes alertaban a todo el país de un
momento grave que se vivía en el estadio de La
Corregidora. Ese día, lamentable, la sociedad
dejó ver un rostro que no se conocía, llenán
donos de indignación y dolor, pero también
hubo quien demostró cómo es un queretano

de verdad, basta con recordar
al niño que cambió su playera
para salvar a una familia. Hoy
confirmamos que el gobierno de
Mauricio Kuri decidió enfrentar

este dolory transformarlo, dán
dole solución con un programa
íntegro, en donde, en conjunto
con la sociedad y el sector pri
vado, se dará un nuevo rumbo
al estado. Han sido contadas las

ocasiones en donde un gobernante ha admi
tido un problema, pero sobre todo trabajar en
ello como lo está haciendo esta administración.

El aumento de

operaciones en
el AIFA se va a
llevar a cabo en

dos etapas
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Lo empresa ha sido blanco de protestas de
grupos radicales que le quieren boicotear por sus
innovaciones con la tecnología que aplica al maíz

erner Baumann, CEO mundial de la em
presa alemana Bayer, estuvo en México
este lunes y martes. Vino para conmemorar
loslGG años de presencia de esta firma en
nuestro país. Baumann tiene un mensaje
central para México: si no nos quieren, nos
vamos; no obstante, somos parte intere

sada en dos temas fundamentales, salud y alimentación, y
no nos vamos a quedar callados.

¿Porqué México no habría de querer a Bayer? En realidad,
no hay razón para ello, pero la empresa ha sido blanco ele
protestas de grupos radicales que le quieren boicotear por
sus innovaciones en la industria alimentaria con la tecnología
que aplica al maíz.

También ha sido sujeta de ataques por el glifosato, el fa
moso herbicida sobre el que pesan campañas de desprestigio
basadas en la mentira deque, supuestamente, causa cáncer
De ahí la reflexión de Baumann en el sentido de que respetará
la decisión soberana de cualquier país para hacer negocios en
cada geografía, pero que no se quedará de brazos cruzados.

Bayer no callará. La firma está determinada a seguir ba
  sando sus argumentos en la ciencia

y en la tecnología, así como en los
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resultados que sus innovaciones
generan en alimentacióny en salud.

De hecho, el CEO es un convencido
de que la tecnología es la solución
para los desafíos de la humanidad,y
apunta que la pandemia c!e COVID '9
exhibió el colosal reto que se tiene
para alcanzarlos objetivos de la ONU

de 203G en materia alimentaria.

¿Cuál será la estrategia de Bayer en México? Se dedicará
a lo suyo, y participará en la promoción ele un sistema regu
latorio basado en la innovación con tecnología.

Baumann apunta que los países que aceptan la tecnología
y la innovación como puntales para su desarrollo han logrado
evolucionar más, como israel y Estados Unidos.

Por ello, México tiene una gran oportunidad para basar
sus regulaciones en la evidencia científica. Ejemplo de ello
será su maíz Vitala, un organismo híbrido optimizado que
permite crecer hasta 30 por ciento el número de plantas en
una hectárea, elevando fuertemente productividad, aprove
chando mejor el suelo y disminuyendo el consumo c!e agua.

Pero no será la único. La empresa trabaja en soluciones
médicas de alto calibre para curar enfermedades cróni
codegenerativas. Una de ellas el Parkinson, que no ha visto
una sola innovación en tratamientos en los últimos 50 años.

Bayer prepara un nuevo método de células madre inyec
tadas en el cerebro que podría convertirse en una cura en ios
siguientes cinco años.

DD360

La empresa dedicada al sector inmobiliario que encabeza
Jorge Combe levantó 91 millones en nuevo capital, princi
palmente de Creatíon Invesment Capital, lo que le permitirá
verter sus soluciones de financiamiento tecnológico a más
desarrollaclores y compradores individuales de vivienda.

La empresa
trabaja en
soluciones

medicas de
alto calibre

TIKTGK: @SOYCARLOSMGTA / WHATSAPP: 5611649060
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Lo producción de sotol en el estado va a contar
con una acreditación de calidad por parte
de la Entidad Mexicana de Acreditación (EMA)

= rande fue la sorpresa del presidente Andrés
G Manuel López Obrador, al percatarse que

son ingenieros y técnicos de la Unidad
Mimosa de Minera del Norte, subsidiaria de
Altos Hornos de México (AHMSA), quienes

= se encuentran al frente de la estrategia
técnica de rescate de los 10 mineros atra

pados en El Pinabete, en Coahuila.
El fin ele semana pasado, durante la visita que hizo el pri

mer mandatario al ejido Agujita, localizado en el municipio ele
Sabinas, fueron los especialistas de AHMSA quienes brindaron
una amplia explicación de la estrategia que se sigue para
rescatar a los mineros en colaboración con el Ejército y los
gobiernos federal y estatal.

Como es público, el gobierno de la 4T mantiene un litigio
en contra del presidente del Consejo de Administración de
AHMSA, Alonso Ancira Elizondo, a quien acusa de haber
sobornado a Emilio Lozoya Austin, exclirector general de
Pemex, para vender a sobreprecio a la paraestatal la planta
de Agro Nitrogenados.

Como resultado de un acuerdo reparatorio con el gobier
  no federal, Ancira deberá pagar 216
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millones de dólares, dividido en tres
aportaciones. Un primer pago se hizo
en noviembre de 2021, el segundo se
realizará en noviembre próximo,y el
tercero en el mismo mes de 2023.

En la región carbonífera de
Coahuila, la unidad Mimosa de Minera
del Norte genera principalmente car
bón metalúrgico para producción de

acero en AHMSA, de ahí que sus técnicos estén especializados
en gestión de ese tipo de minas, y los especialistas de esa
firmaban participado en otros accidentes en minas de carbón,
como en Pasta de Conchos, en 2006, y en Micarán, en 2021.

LA RUTA DEL DINERO

El sotol es una bebida tradicional del norte del país, de ahí que
sea relevante que su calidad esté certificada en Chihuahua,
al mando de Maru Campos, quien ya trabaja con el Consejo
Certificadordel Sotol, que acaba de ser acreditado por la Entidad
Mexicana de Acreditación (EMA), que preside Mario Gorena,
al demostrar que cumple con la Norma Mexicana (NMX) 17065
de Evaluación ele ConformidadRequisitos para organismos
que realizan la certificación de productos, procesosy servicios,
es decir, que cuenta con personal competente e instalaciones
adecuadas, además de brindar confidencialidad y seguridad.
La EMA tiene el reconocimiento de más de 100 países y es
signataria ele acuerdos ele los máximos foros ele acreditación,
amén ele contar con una infraestructura ele 70 laboratorios...

La Unión Mexicana ele Asociaciones ele Ingenieros (UMAl),
que preside José Alfonso Domínguez Gil, hizo un llamado
al gobierno federal para que sean incorporados los ingenie
ros en obras ele infraestructura en proceso... La plataforma
ele servicios financieros Klar, que comanda Stefan Moller,
gracias a la ayuda ele sus usuarios, ha clonado 1.5 millones de
pesos a la construcción de aulas tecnológicas en el Estado de
México y Chiapas, las cuales beneficiarán a 700 estudiantes.

El gobierno
mantiene un

litigio en contra
de Alonso

Ancira Elizondo

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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La lectura exótica
del TMEC
fOSé M<m<l Lujambio, en Nexos, lo concep
tualiza muy bien: el equipo que debe enfrentar
las consultas energéticas con EU y Canadá tiene
que evitar a toda costa explicar de dónde pro
viene la lectura exótica que hace el presidente
del capítulo 8 sobre la soberanía energética.

La lectura exótica que tiene AMLO de los alcances del
capítulo 8 del TMEC tiene tres fuentes directas: la pri
mera de ellas es Manuel Bartlett, actual director de la
CFE; la segunda es Rocío Nahle, titular de la Secretaria de
Energía; y el tercero es el presidente de la Comisión Re
guladora de Energía, Leopoldo Melchi.

Dentro del gabinete los conocen como los Bolchevi
ques o los Soviets. Quieren más Estado propietario que
regulación fuerte y reguladores independientes. Ellos se
enfrentaron a las explicaciones que en su momento les
daba Jesús Seade como parte del equipo que acompañó el
cierre de las negociaciones del TMEC. De hecho, la única
instrucción que recibió en ese momento fue la de prote
ger el petróleo, que quedara como un derecho de la na
ción y que, sin lugar a dudas, los yacimientos no pudieran
ser privados jamás.

Ojo, lo realmente interesante es que todo el capítulo 8
se refiere al UPSTREAM, nada más, la lectura que AMLO
tiene está vinculada, nos dicen, a las explicaciones lega
les que le desliza Bartlett a su oído, Nahle primero intentó
explicar el alcance del capítulo 8, pero fue rebasada y
terminó sumada a la idea de soberanía energética a partir
de la interpretación que le gustó, y en la que se acomodó
el presidente.

Dice el capítulo 8, y es toda la argumentación legal

directa y real que tiene los Bolcheviques: "Las Partes
confirman su pleno respeto por la soberanía y su derecho
soberano a regular con respecto a asuntos abordados en
este Capítulo de conformidad con sus respectivas Consti
tuciones y derecho interno".

El problema es que este capítulo se llama "Reconoci
miento del Dominio Directo y la Propiedad Inalienable e
Imprescriptible de los Estados Unidos Mexicanos de los
Hidrocarburos", no se habla de electricidad, acceso, in
versión, barreras no arancelarias, monopolios legales y
se habla de la Constitución vigente que, por cierto, es la
aprobada en la reforma energética de 2013 y que opera
desde 2014 y que ha sido frenada por disposiciones para
legales que han sido combatidas con éxito en tribunales.

Las lecturas exóticas del presidente están más sujetas
a sus deseos y visión de país que a las explicaciones que,
en su momento, fueron dadas por Jesús Seade que sostu
vo siempre que en el TLCAN negociado por Carlos Salinas
nunca se metió el tema del petróleo.

La lectura exótica presidencial es una visión centralis
ta del Estado controlador y operador del sector energético
choca con la estructura de apertura hecha en la adminis
tración anterior; el discurso de la defensa de la soberanía

energética convertida en seguridad nacional se convierte
en el argumento para plantear la salida de México del
TMEC y es un argumento que los Bolcheviques quieren
usar.

BUZOS

LLos ingenieros están de fiesta y la Asociación de Inge
nieros y Arquitectos de México, AIAM, de Jorge Jiménez
Alcaraz, lanzó la convocatoria para participar en sus pre
mios nacionales, vigente durante todo agosto.
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MikS OBSTACULOS DE LA CRE
Mucha preocupación e incer
tidumbre se está generando
entre los participantes priva
dos del sector de hidrocar

buros después del proyecto
presentado por la Comisión
Reguladora de Eneigía ante
la Comisión Nacional de Me

jora Regulatoria (Conamer),
donde se dan a conocer

los nuevos lineamientos y
requisitos que deben cumplir
para solicitar permisos, modi
ficaciones y actualizaciones
de los mismos, relacionados
con la comercialización de

petrolíferos.
Aunque el órgano

regulador ha asegurado que
este acuerdo servirá para
apoyar al cumplimiento de
las obligaciones de todos los
permisionarios, integrando
toda la información necesa

ria en un solo instrumento,
lo cierto es que aumentan
los requisitos que tienen que
cumplir los permisionarios
que participan en la venta y
distribución de gas LP.

Incluso, la Asociación de
Distribuidores y Expen
dedores de Energía ha
manifestado que las nuevas
facultades que tendría la CRE
para realizar investigaciones,
en coordinación con entes

como la Fiscalía General de

la República, el Servicio de
Administración Tributaria

y hasta la Unidad de Inteli
gencia Financiera resultan
preocupantes.

No es ningún secreto en
el sector que la comisión

ha venido operando en los
últimos años para bloquear
y complicarle la operación a
los particulares en beneficio
de las empresas del Estado,
por lo que las nuevas atri
buciones y la participación
de estas dependencias se
perciben más como intentos
de persuasión.

ENERGÉTICOS
POR ARRIBA

DE LA INFLACIÓN

Los resultados de la infla

ción durante el mes de julio,
presentados ayer por parte
del INEGI, confirmaron que
algunos productos particu
lares del sector energético
tuvieron un alza durante

el séptimo mes de 2022
por arriba de la inflación
general, que se ubicó en 8.15
por ciento.

Se trata, en primer lugar,
del gas natural doméstico,
que registró una inflación
anual del 31 por ciento, casi
cuatro veces más que el ín
dice general. Mientras que el
otro producto energético que
rebasó la inflación general
fue la electricidad, que según
el INEGI presentó un alza de
11.8 por ciento.

Apenas por debajo del
promedio se ubicó la gasolina
Premium, que registró una
inflación de 7.91 por ciento,
a pesar de los subsidios. La
gasolina Magna registró una
inflación anual acumulada al

mes de julio de 7.6 por ciento.
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FINANZAS 24
\ EGOOOS

ALFREDO
HUERTA

Ahí van las Afores después de 25 años de operación
Después de 25 años de iniciada

su actividad, los resultados de las
Afores vienen dando una solución

a un gran problema en aquel mo
mento (1997), representaba una preocupa^
ción muy importante a un tema de finanzas
públicas, en virtud de que las pensiones se
convirtieron en aquel momento, en pasivos
laborales que debían ser cubiertos con recur
sos presupuéstales, lo que resultaba suma
mente oneroso e inviable en ese momento,
y máxime se venía recuperando de una gran
crisis económica, "la crisis del tequila en
19941995".
Pudimos conversar con el Director Ge

neral de la Afore XXI Banorte, David Razú
Aznar, quien hizo un recuento primero de
la resistencia inicial que generaba el sector
obrero, por lo que se optó por tener una afore
del Estado Mexicano. En el tiempo, la Afore
XXI Banorte es la más grande de México y
Latinoamérica.

El Sistema de Ahorro para el Retiro
(SAR) se ha desarrollado como un esquema
de pensiones financieramente sustentable,
equitativo yjusto, convirtiéndose en un com
ponente sólido y esencial del financiamiento
de la actividad económica nacional.

Alo largo de sus 25 años, el SARha registra
do rendimientos acumulados por 2.7 billones
de pesos, monto equivalente al 52.0% de los
activos administrados por las Afores.
Representa una de las fuentes más impor

tantes de ahorro interno y financiamiento
del desarrollo del país. Concretamente, los
activos administrados por las Afores as
cienden a 5.2 billones de pesos, los cuales son

Pudimos conversar con el Director Ge
neral de la Afore XXI Banorte, David Razú
Aznar, quien hizo un recuento primero de
la resistencia inicial que generaba el sector
obrero, por lo que se optó por tener una afore
del Estado Mexicano. En el tiempo, la Afore
XXI Banorte es la más grande de México y
Latinoamérica.

El Sistema de Ahorro para el Retiro
(SAR) se ha desarrollado como un esquema
de pensiones financieramente sustentable,
equitativo yjusto, convirtiéndose en un com
ponente sólido y esencial del financiamiento
de la actividad económica nacional.

Alo largo de sus 25 años, el SARha registra
do rendimientos acumulados por 2.7 billones
de pesos, monto equivalente al 52.0% de los
activos administrados por las Afores.
Representa una de las fuentes más impor

tantes de ahorro interno y financiamiento
del desarrollo del país. Concretamente, los
activos administrados por las Afores as
cienden a 5.2 billones de pesos, los cuales son

equivalentes al 19.8% delPIB.
La Afore XXI integrada por Banorte y el

IMSS ha dado una innovación importante,
cambiar el área comercial como área de ven

ta y acercamiento de nuevos clientes a un
área de Asesoría previsional que procure
asistir y explicar las ventajas de invertir en la
Afore en el mediano y largo plazo.
Los niveles actuales de comisión alcanzan

el 0.5 7% anual, llegando a países como Chile,
Colombiay Estados Unidos.
Fitch Ratings, una de las calificadoras in

ternacionales más importantes del mundo,
mejoró la calificación de la administración de
los fondos XXI Banorte de Fuerte a Excelente

y lograron la recertificación de la CONSAR
para la operación de productos derivados, lo
cual permitirá que XXI Banorte siga teniendo
el portafolio más diversificado y con la mejor
relación riesgorendimiento del sistema.

equivalentes al 19.8% delPIB.
La Afore XXI integrada por Banorte y el

IMSS ha dado una innovación importante,
cambiar el área comercial como área de ven

ta y acercamiento de nuevos clientes a un
área de Asesoría previsional que procure
asistir y explicar las ventajas de invertir en la
Afore en el mediano y largo plazo.
Los niveles actuales de comisión alcanzan

el 0.5 7% anual, llegando a países como Chile,
Colombiay Estados Unidos.
Fitch Ratings, una de las calificadoras in

ternacionales más importantes del mundo,
mejoró la calificación de la administración de
los fondos XXI Banorte de Fuerte a Excelente
y lograron la recertificación de la CONSAR
para la operación de productos derivados, lo
cual permitirá que XXI Banorte siga teniendo
el portafolio más diversificado y con la mejor
relación riesgorendimiento del sistema.

OSCURO PANORAMA

En el Instituto Nacional de Antropología e

Historia (INAH), al mando de Diego Prieto
Hernández, el panorama se oscurece si de
cumplir con obligaciones contractuales se
trata y aunque la semana previa retratamos
un caso por severos retrasos, en esta ocasión lo
comento porque deben 6.2 millones de pesos
por dejar en el olvido una serie de facturas
correspondientes a la limpia del Castillo de
Chapultepec, oficinas centrales y los mu
seos nacionales de Antropología e Historia.
El monto es significativo y se acumula, ya

que desde Ocram Seyer también solicitan
que el director de Servicios Generales, Ja
vier Alcocer Almaraz, añada lo correspon
diente al crédito fiscal sobre las facturas no
cubiertas, desde que terminó el plazo y hasta
que seacubiertalabolsa.
Entre las faltas que se pide averiguar están

aquellas a las cláusulas del acuerdo INAHCN
RMSCS008/2021, otras por daño patrimo
nial, así como otras más al artículo 51 de la Ley
de Adquisiciones, ArrendamientosyServicios.
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Gente detrás del dinero en El Independiente

AMLO quiere competir contra Slim... y todos los demás
Por Mauricio Flores*

En lo que se perfila como un desafo
rado final de sexenio, Andrés Ma
nuel López Obrador ha lanzado casi

a diario propuestas, planes y a veces decre
tos para buscar que su palabra sea la ley... y
también las telecomunicaciones. Desde hace

un mes, luego de oneroso rescate de Altan
Redes por parte del gobierno mexicano y los
proveedores de la empresa encargada de la
llamada Red Compartida, el presidente em
pezó a realizar comentarios a modo de queja
sobre el marco legal y constitucional que dio
origen a una fallida empresa mixta que dejó
pasivos directos de cuando menos 36 mil mi
llones de pesos, pero ahora, con el control ac
cionario, a expresado su interés de remover
el marco legal que le dio origen como em
presa mayorista un carrier de carriers, sólo
para darle servicio a las demás compañías de
telecomunicaciones a fin de que se convierta
en una empresa para estatal que ofrezca co
municación de datos y video no sólo en las
comunidades aisladas si no también en las

zonas donde compiten los demás operado
res comoTeicel, AT&T, Movistar. TotalPlay o
Izzi. El viernes pasado, en su alocución ma
tutina, López aseguró que se hará una con
vocatoria en todas las comunidades aisladas

del país para que en una sola jornada se le
vante y queden erigidas las antenas que no
pudo lograr la empresa mixta que hasta junio
pasado dirigieron SalvadorÁlvarez y Bernar
do Sepulveda, para así hacer la conexión y
llevar de una sola y buena vez Internet para
Todos. Tal llamamiento hace imaginar con
facilidad una escena de la película La Ley de
Herodes, donde el personaje central, Vargui
tas, convoca a los pobladore de San Pedro
de los Saguaros para "traer el progreso" al
levantar un poste para tendido eléctrico que
finalmente cae solo; la Red Compartida es
algo bastante mas complejo que una jornada

de trabajo popular para tender una red pues
además de los trabajos previos de ingenie
rías y de programación, también está el com
ponente estratégico del plan de negocios...
cosa en la que precisamente fracasó Altán.
SIN PLANYSIN DINERO

Transformar a la empresa mixta Altan
en una que compita en precio, cobertura
y calidad anteTelcel que dirige Daniel Hajj,
AT&T a cargo de Ménica Aspe, de Movis
tar que dirige Camilo Aya, así como contra
TotalPlay que dirige Eduardo Kuri e izzi al
mando de José Antonio González Anaya,
requiere en primer lugar una reforma cons
titucional dado el carácter de ese tipo con
la que fue constituida por insistencia de
los legisladores del Partido Acción Nacio
nal en 2013. Debido a la "Paro Constitucio

nal" que los partidos políticos de oposición
mantienen en la Cámara de Diputados y de
Senadores ante las iniciativas de ese tipo
enviadas por el gobierno de López, resulta
improbable que pueda prosperar ese cam
bio de estatuto legal.

Lo que sí podría intentar sería, a través
de las facultades conferidas a CFE Telecom

desde hace dos años, es buscar la manera de
entrar al mercado masivo de telecomunica

ciones. El objetivo de ello es que Altan, ahora
a cargo de Carlos Lerma, se pueda capitali
zar en las áreas de alto consumo de datos

y video para con esos recursos financiar su
incursión a zonas lejanas; es decir, subsidiar
a los pobres con lo que pagan los ricos, se
gún esa percepción del negocio. Pero es aquí
donde las buenas intenciones chocan con las

barreras de la realidad: CFETelecom, a cargo
de David Pantoja, tiene un presupuesto anual
que no supera los mil millones de pesos.

suma que resulta ni 5% de lo que requiere el
despliegue de lo que aún queda pendiente
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de edificar para Altán. Y una empresa eléctri
ca deficitaria como la CFE  con varios cientos

de millones de dólares en disputa en arbitra
jes internacionales no parece tener un balan
ce holgado como para financiar la aventura.

Y es una aventura por que la Red Com
partida tiene como base de negocio un mo
delo monofrecuencia, es decir que sólo pue
de mover comunicaciones en la banda de los

700Mhz por lo que requeriría comprar espec
tro en las bandas altas (de 1.7Ghz a 2.5Ghz)
para obtener la flexibilidad de servicio que
hoy pueden ofrecer las compañías comercia
les. Quien sabe sí tenga recursos para com
petir en las subastas de espectro radioeléctri
co que organiza el Instituto Federal deTeleco
municaciones, pero además debería contar
con recursos para subsidiar la venta de los
equipos móviles, los smartphones, pues los
que pueden operar en la banda de 700% pue
den resultar hasta el doble de precio respecto
a los equipo celulares convencionales.

Tal vez sólo se trate de una charada pre
sidencial el plan de hacer de Altan una em
presa de corte comercial... o a lo mejor otro

costoso plan que irá a dar como pérdida al
balance público que se pagará con los im
puestos de todos.
DESPACHAN A JORGE NAVARRO

Y hablando de pérdidas, ya empezó una
limpieza y purga dentro del Instituto de Se
guridad y Servicios Sociales para los Trabaja
dores del Estado: finalmente Pedro Zenteno

se vio colmado por las "maniobras" de su
director de recursos materiales, Jorge Nava
rro, y decidieron quitarle esa posición y con
ello remover a buena parte de su equipo.
Navarro, ligado a la directora de administra
ción, Almendra Ortíz, movía "asuntitos" de
compras y adjudicaciones millonarias, sien
do la última que se le quedó en el tintero un
contrato de mas de 2 mil millones de pesos
para arrendar unas 500 ambulancias con dos
empresas que había sido previamente selec
cionadas: Jet Van de CuauhtémocVelasco y/o
de Casanova de Carlos Echenique Casanova.
Pero ya no será. Haber ahora quién ocupa
ese cotizado cargo en el ISSSTE.

* @ mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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El automóvil inteligente
"¡Kl'1% te necesito!"

MICHAEL KNIGHT

n la década fie los años

ochenta del siglo pasado,
un vehículo autónomo

nos asombró en la pan
talla fie nuestros televiso

res: KTTT,el auto increíble.
Un poderoso, inteligente

y trucado Pontiac TransAm negro, que
se conducía a 300 millas por hora,se ca
muflajeaba,era aprueba de balas, fuego
y hablaba.

Hoy en día esa serie es nostalgia pura,
pero sus adelantos tecnológicos que va
ticinaba,ya están entre nosotros dentro
de los vehículos que conducimos todos
los días y, tal vez, hasta con mejores adi
tamentos y dotados de inteligencia para
detectar fallas en sus sistemas, alertar fie
accidentes, prevenir rutas de traslado
y tiempo, conexiones a amenidades y
atención de llamadas telefónicas para
emergencias.

El afamado físico Michio Kaku, esta
dounidense fie origen japonés, asegura
que en el futuro el coche se convertirá
en un robot, con el que se podrá hablar
y responderá; nos guiará seguros sin
necesidad de maniobrarlo; llegará a tu
domicilio o trabajo con solo programar

lo; Será. teleoperado;suS ruedas harán
recorridos sistemáticos de manera au

tónoma, gracias a un algoritmo de nave
gación basado en un codificador óptico;
contará con sensores ultrasónicos para
evitar colisiones con objetos en su ru
ta; su panel de control se habilitará con
una interfaz gráfica de usuario (GUI),
programada a un asistente digital per
sonal (PÚA), que trasmitirá, al vehículo
los puntos del recorrido deseado y, lo
mejor, se conven irá; en un miembro más
de la familia.

Kaku bromea diciendo que hasta dis
cutiremos con nuestros vehículos y que
irán más allá de simples vehículos aut ó
nomos: "serán objetos inteligentes" con
capacidad de razonar para realizar ta
reas. Para hacer posible estos cambios,
Sugiere que las empresas armadoras
migren de los act uales ordenadores a
las computadoras cuánticas.
Este científico Sahé lo que dice. Es

especialista en la teoría del campo de
cuerdas y trabaja para, los centros edu
cativos de las Universidades fie Prince
ton y la ciudad de Nueva York. En su
más reciente aparición pública, en el
congreso Global Mobility Cali (GMC)en
España, señaló que el internet en unos
años será reemplazado por el 'UrainNei'.
dando paso a la comunicación cerebral
a través de una red digital.

Lo que hará que los vehículos se
muevan gracias al pensamiento, dejan
do fie lado las llaves y bolones inteligen

i "• i ttes. I ambien vaticino que la energía del
futuro será la solar, eléctrica y nuclear,
porque .son máisostenibles y eficientes.
Adiós al petróleo, sus derivados y la con
laminación que generan.
Bajo su criterio, considera positivo

que los gobiernos lideren la carrera tec
nológica automotriz en conjunto con las
empresas y cuando hayan conseguirlo
sus objetivos se aparten del camino, ele
bido a que la tendencia es que quieran
controlarlo y la ciencia y la investigación
necesitan total libertad para progresar.
Interesante, ¿no? Mientras tanto es

peraremos para tener en nuestras ma
nos o nuestra mente a esos autos que
serán una extensión del pensamiento.

•Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle(aoctopy.com

diversos, COIllO actualmente
ocurre, pero más aptos
para lugares rocosos,
congelados, marítimos y

r í
aereos. Es decir, se adaptaran

de cada geogi ía
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El nuevo Conahcyt
i un legislador puede
opinar lanío de la Guar
dia Nacional como fie la

Ciencia y la Tecnología;
emoliros ¿un periodista
puede, hacer lo mismo?
Tal vez, pero solo con el

riesgo fie equivocarnos y tragar sapos
por nuestra falla; o de plano tener la con
cha muy grande para hacer como qué
no pasa ñafia.
Por eso, en temas que desconozco

me voy a lientas, y procuro solo escri
bir de lo que me Consta. Y en el lema
del Conacyl puedo decir que me cons
tan los abusos que se hicieron con ese
instituto. En los dos últimos sexenios

se firmaron cientos dé contratos, con
venios, acuerdos que, disfrazados de
apoyo y colaboración; transfirieron a
las empresas privarlas lotes importan
tes de conocimiento y tecnología que,
si la hubiesen pagado; hubiese;costado
una fon una.

¿Por qué no lo denuncié en su mo
mentó? Porque estaban bien camufla
dos, bien protegidos y hasta ocultos.
Yo fui de los que creyeron en esos con
venios y creí que se hacían de buena
fe. Pero citando la administración de

la doctora María Elena Álvarez Buylla
reveló dónde, cómo y quiénes se que
da ban los recursos para la investiga
ción; fue que me di cuenta de que nos
lomaron el pelo.
Por eso celebro que la misma Alva

rez Buylla y legisladores de casi lodos
los partidos, tengan la intención de re
formar la ley en la materia. Si bien el
nuevo Conahcyt lienesu propia inicia
iiva de Ley General de Humanidades,
Ciencias, Tecnologías e Innovación, y
desde, el senado el priísta Jorge Car
los Ramírez Marín impulsa su pro
pia inicial iva; lo que se debe apoyar
es entrarle a la discusión, al análisis

y la actividad parlamentaria. La mo
ratoria legislativa no es la solución,
eso es un puntal para gobernar por
decretos, lo que muchos no quieren.
Usen la razón.

LAS PREDICCIONES DEL
FUTURO TECNOLÓGICO
Recientemente, Eorrester evaluó a 14
organizaciones inlernacionales que
son proveedoras de Servicios fie De
sarrollo y Aplicaciones Modernas.
En esta ocasión, Boftiek, capitaneada
por Blanca Treviño, fue nombrada lí

der en esta malcría y recibió la mayor
puní nación posible en las categorías
determinantes: Ruta de innovación,
modelo comercial, capacidades en
DevOps {desarrollo y operaciones),
automatización, entre otras. Por ahí

también sonaron nombres Como CI&'T

o Thoughtvvorks. Habrá que seguir el
paso a. estas evaluaciones, pues las pre
dicciones fie Eorrester indican que los
Eambios derivados de la digiialización
vienen con más fuerza.

MOTOR CONSTANTE
Hutchison Ports LC'T, con el liderazgo
en América del Norte de Jorge Mag
no Lecona recibió esta semana en el

puerto fie Lázaro Cárdenas, a la primee
ra embarcación del nuevo servicio se

manal que brinda de la mano de Yang
Ming Lines, Pacific International Lines
y Waii Hai Lines. Se trata de un navio
que otorgará al mercado asiático y la
tinoamericano amplias posibilidades
para eficientar la logística al impulsar
la versatilidad y excelencia en el ser
vicio. Vientos a favor.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1
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